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Casi sin darnos cuenta nos encontra-
mos inmersos en un verano más. Es-
trenamos estación y, desde hace unos 
meses, gobierno, al que desde estas 
líneas deseamos el mayor de los acier-
tos y suerte en su gestión.

Ser Capaz acudió a entrevistar al nuevo 
Ministro de Trabajo y Asuntos Sociales, 
que amablemente contestó a todas 
las cuestiones que le planteábamos. 
Es decir, todo lo que siempre ha preo-
cupado a COCEMFE-ASTURIAS, por 
lo que tanto hemos luchado y tantas 
veces hemos reivindicado: accesibili-
dad, dependencia, inserción laboral... 
En sus respuestas nos abre un horizonte 
de esperanza y de confianza, que no 
es poco.

COCEMFE-ASTURIAS también ha ce-
lebrado su Asamblea Anual, de la que 
destacamos la incorporación de tres 
nuevas asociaciones: Asociación de 
enfermos de Fibromialgia del Princi-
pado de Asturias (AENFIPA), Asoci-
ación de Lúpicos de Asturias (ALAS) y 
Asociación Prámaro para la integración 
de los Discapacitados (PRÁMARO), con 
lo que ya son quince las asociaciones 
federadas representando a un colec-
tivo de más de 4300 personas con dis-
capacidad. Este dato supone para no-
sotros un reto en cuanto al incremento 
de programas, mejora de calidad de 
vida, reivindicaciones y demandas de 
nuestro colectivo.

Asimismo hemos elaborado un pequeño 
reportaje sobre los accidentes de tráfico 
y la discapacidad. Nuestra intención no 
es amedrentar a nadie sino concienciar 
a los conductores de los riesgos que 
suponen ciertas actitudes imprudentes 
en la carretera. Y nada más. Ha llega-
do para muchos de vosotros la hora de 
unas merecidas vacaciones o al menos 
una pausa en la rutina diaria, por lo 
tanto Mucha prudencia y FELICES 
VACACIONES.
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8ª Jornada de Primavera 

Cada día aumentan los diagnós-
ticos de enfermos de Alzheimer 
por lo tanto las necesidades se 
multiplican y los recursos son 
escasos.

Las familias necesitamos aprender 
sobre la enfermedad de Alzhei-
mer para poder cuidar más y me-
jor a nuestros enfermos.

Por todos estos motivos y porque 
ADAFA pretende dar respuesta 
a temas de actualidad y siempre 
al servicio de los afectados, enfer-
mos y familiares, celebraremos el 
próximo viernes 4 de Junio en el 
Salón de Actos del Ilustre Cole-
gio Oficial de Médicos de Astu-
rias en Oviedo, la 8ª Jornada de 
Primavera sobre la Enfermedad 
de Alzheimer, ADAFA con esta 
jornada quiere contribuir una vez 
más a la información y sensibi-
lización de todos, por lo que les 
invita a participar activamente en 
la convocatoria cuyo programa es 
el siguiente:

La Asociación Democrática 
Asturiana de Familias con 
Alzheimer (ADAFA) un año 
más pretende crear un foro 
de encuentro entre todas las 
personas interesadas y sen-
sibilizadas en el tema de las 
demencias, especialmente 
del Alzheimer.

sobre la Enfermedad de

 Alzheimer
16:00 h. Entrega de documentación.

16:30 h. Inauguración de la Jornada.
Dña. Carmen Rodríguez Menéndez. 
Presidenta del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Asturias.
D. Eduardo Segovia Martínez de Salinas. 
Subdirector de Atención Especializada de la Consejería 
de Salud y Servicios Sanitarios.
Representante del Ayuntamiento de Oviedo.
Dña. M.ª Concepción González Mena. 
Presidenta de ADAFA.

17:00 h. Actualización de la enfermedad de Alzheimer: 
                nuevos aspectos diagnósticos y terapéuticos. 

Dr. José Antonio Vidal Sánchez. 
Neurólogo Hospital Valle del Nalón. Secretario de la Sociedad 
Asturiana de Neuropsicología y Neurología de la Conducta.

17:45 h. Proceso de atención de enfermería 
               al enfermo de Alzheimer y su familia. 

18:30 h. Descanso.

19:00 h. Entrenamiento familiar en la 
               estimulación con enfermos de Alzheimer.

20:30 h. Conclusiones y clausura.

Dña. Elvira Menéndez Suárez. 
Enfermera del Centro de Salud El Natahoyo. Gĳón. Pertene-
ciente a la Sociedad de Enfermería de Atención Primaria de 
Asturias (SEAPA).

19:45 h. Experiencia personal de un familiar cuidador. 

D. Manuel Nevado Rey. 
Psicólogo de AFAL Madrid.

Dña. M.ª Eloisa Bellostas Sagredo. 
Presidenta Asociación de Familiares de Alzheimer de Burgos.

Programa
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8ª Jornada de Primavera 
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ADAFA estrena página Web 
Internet es, sin lugar a dudas, un medio idó-
neo para distribuir la información: la rapi-
dez y la falta de limitación a la hora de mos-
trarla, hace que sea muy superior al resto de 
medios, con el añadido de la comodidad que 
supone, en la mayoría de los casos, no salir 
de casa para navegar por la Red. ADAFA no 
se ha querido quedar atrás ante estas expec-
tativas y acaba de lanzar su Página Web. 

La Web de ADAFA tiene entre sus objetivos 
principales:

Que se conozca la Asociación y la labor 
que realiza. En este punto nada escapa 
a la transparencia: desde sus objetivos, 
hasta la composición de su junta direc-
tiva, pasando por la consulta de sus es-
tatutos. Sin olvidar las actividades que 
realiza, con una explicación detallada de 
sus programas de actuación, o la consul-
ta de sus publicaciones.

Mantener al asociado informado del día 
a día de la Asociación.

Informar al público en general de los 
aspectos clave sobre la enfermedad de 
Alzheimer y la problemática social que 
se les puede presentar a las familias de 
los afectados.

Buscar la participación de todos a 
través de nuestro foro, desde el cual se 
puedan expresar las inquietudes sobre 
la enfermedad y buscar en las vivencias 
personales de otros el consuelo, en oca-
siones, necesario.

La Web de ADAFA ha supuesto un enorme 
esfuerzo para nuestra asociación, pero es-
tamos convencidos de que ha merecido la 
pena. 

La página Web ha sido diseñada por el 
C.E.E. Grupo Iniciativas, empresa creada 
por COCEMFE-Asturias hace ya cuatro 
años dedicada al diseño, maquetación y 
programación Web.

A S O C I A C I O N E S
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Inicio de los Servicios 
de AADEM en Avilés

l próximo mes de Junio darán comienzo algunas de 
las actividades de la Asociación Asturiana de E.M en 
Avilés, para dar cobertura a los afectados de este mu-

nicipio y de otros cercanos, tales como Pravia, Castrillón, 
Gozón, etc...

En el municipio de Avilés hay más de un centenar de en-
fermos. Muchos de ellos estaban acudiendo al Centro de la 
Asociación ubicado en Oviedo -unos por sus propios me-
dios y otros en el servicio de transporte adaptado-. El reco-
rrido se hacía muy largo y  se planteó la idea de establecer 
algunos de los servicios en Avilés, puesto que es una zona 
donde existe un número importante de afectados.

Se prestará fundamentalmente el servicio de fisiotera-
pia, pero es previsible que en un futuro también se es-
tablezca atención logopédica y psicólogo. Asimismo la 
trabajadora social se desplazará a la localidad para reali-
zar las atenciones que se precisen. Es probable además, 
según el número de interesados potenciales, la puesta en 
marcha de una ruta de transporte adaptado por la zona, 
para aquellos enfermos que carecen de apoyos o tienen 
una discapacidad física importante. Las actividades posi-
blemente se desarrollarán en un local del C.P. Llaranes, 
cedido desinteresadamente.

Con la puesta en marcha de este nuevo servicio quedan 
cubiertos los principales núcleos poblacionales de Asturias 
(hay que recordar que en el año 2002 comenzó también el 
servicio de rehabilitación en Gĳón) evitando que los afecta-
dos -dispersos por toda la comunidad- tengan que despla-
zarse a Oviedo y facilitándoles así el acceso a los recursos 
de la Asociación.

Olga Arias Suárez
Trabajadora Social A.A.D.E.M

Por otro lado, dentro de las actividades 
de ocio de la Asociación -siempre muy 
bien acogidas por todos- está programa-
da una excursión para el 28 de Mayo al 
Jardín Botánico de Gĳón. Se realizará por
la mañana para todos los interesados y 
nos quedaremos a  comer en el municipio, 
esperando pasar un día entretenido.

al Jardín Botánico
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XXXIIIAsamblea Nacional de Hemofilia
Con la asistencia de 536 personas se clausuró 
el domingo día 9 de mayo, en Madrid, la 
XXXIII Asamblea Nacional de Hemofilia y 
el XI Simposio Nacional de Hemofilia, que 
organizado por la Federación Española de 
Hemofilia y la Asociación de Hemofilia de la 
Comunidad de Madrid ha sido un año más 
un éxito de participación.

Los actos comenzaron el viernes día 7 de mayo, 
con un cóctel de bienvenida ofrecido por el Ex-
cmo. Ayuntamiento de Madrid a todos los par-
ticipantes en un marco incomparable como es el 
Parque del Buen Retiro de Madrid.

La Federación Española de Hemofilia, a través de 
su Presidente el Dr. D. Manuel Moreno agradeció 
al Excmo. Ayuntamiento su participación y cola-
boración en este acto de bienvenida como ciudad 
anfitriona de estos actos.

El XI Simposio Nacional de Hemofilia se desarro-
lló, en la mañana del sábado, inaugurado por la 
Ilma. Sra. Dña. Mª Inés López-Ibor, Viceconsejera 
de Ordenación Sanitaria, Salud Pública y Consumo 
de la Comunidad de Madrid, quien en su discur-
so manifestó la colaboración y relación fluida que 
mantiene esta administración con la Asociación de 
Hemofilia de la Comunidad de Madrid.

Dentro de las sesiones del simposio, los asistentes 
valoraron muy positivas todas las intervenciones, 
especialmente la conferencia desarrollada por el 

Dr. Eduardo Tizzano, Jefe del Servicio de Genética 
del Hospital Sant Pau de Barcelona. En un tema tan 
actual y preocupante para muchos de los asistentes 
como “Las portadoras: del diagnóstico molecular a la 
elección de sexo”, el Dr. Tizzano supo desarrollar en 
un lenguaje claro y sencillo un tema tan compli-
cado como el diagnóstico molecular y la elección 
de sexo.

El día de la Asamblea, los actos comenzaron con la 
celebración de la Santa Misa, en la Catedral Santa 
María la Real de la Almudena. Monseñor D. An-
tonio Astillero, nos habló del camino difícil y do-
loroso que con fortaleza, fe y resignación llevan los 
afectados de Hemofilia. Nuestro agradecimiento 
también hacia él, por sus hermosas palabras.

El acto por excelencia como es la Asamblea se de-
sarrolló de manera emotiva y cariñosa, la despedi-
da de varios miembros de la comisión permanente, 
sobre todo del Dr. Manuel Moreno, hizo que las lá-
grimas afluyeran en muchos rostros. Por otro lado, 
se respiró una Asamblea alegre y jovial, con la in-
corporación de nuevos miembros.

Finalmente, su Alteza Real Dña. Margarita de Bor-
bón, Infanta de España, como Presidenta de Honor 
de la Federación Española de Hemofilia clausuró la 
XXXIII Asamblea Nacional de Hemofilia, quien en 
su discurso alentó a la Federación a seguir trabajan-
do por mejorar la calidad de vida de las personas 
afectadas de Hemofilia.

AHEMAS

y XI Simposio Nacional de Hemofilia
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El pasado 17 de abril, la FRATER 
de Oviedo organizó y participó 
en la I Asamblea anual de la Zona 
León-Asturias.

Oviedo ostenta desde el año 2002 
la presidencia de la zona León-As-
turias que incluye las diócesis de: 
Astorga, Ciudad Rodrigo, León, 
Oviedo y Salamanca.

Este año se hizo balance de los 
últimos cuatro años, tanto de las 
funciones (de la marcha de las 
mismas), así como de otros te-
mas de interés para la FRATER, 
destacando como prioritarios 
los siguientes:

- Inclusión de la FRATER en la 
Acción Católica como movimien-
to específico.

- Elaboración de los Nuevos Es-
tatutos nacionales y Diocesanos.

- La excelente marcha de la cam-
paña “Una Iglesia para todos, 

una Iglesia sin Barreras”. Esta 
campaña a nivel de zona la 
coordina Tino Rodríguez, de 
Salamanca el cual propuso 
seguir dirigiéndola hasta su 
conclusión en el, 2005 a lo que 
Oviedo no se negó.

Salamanca y Oviedo son las dos 
Diócesis que más fichas han
cumplimentado de las seis que 
componen la Zona León-Astu-
rias. Se prevé que al finalizar este
trabajo cada Diócesis realice una 
guía, para así darla a conocer a 
los medios de comunicación. 

La Zona León-Asturias, ha soli-
citado al equipo general, ampliar 
en un año más la duración de esta 
campaña.

Los días 30 de abril, 1 y 2 de 
Mayo se celebró en Valladolid la 
Asamblea General de FRATER 
a la cual acudieron todas las 
autonomías de España. En esta 
Asamblea, se aprobó el cambio 

Asamblea Anual de 
Zona León-Asturias

de nombre de la FRATER, antes 
Fraternidad Cristiana de Enfer-
mos y Minusválidos, por el de 
Fraternidad Cristiana de Perso-
nas con Discapacidad.

Del 5 al 12 de Agosto la FRATER 
de Oviedo instalará una colonia 
de verano en Hospital de Órbigo 
(León).

Ana Boullosa
Responsable Diocesana 

de FRATER Oviedo

La Campaña “Una Iglesia para todos, una 
iglesia sin barrera” continuará un año más
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Después de largos e interminables meses en el hos-
pital, el día 3l el doctor López, vino a mi habitación, 
esta vez para darme una buena noticia, dĳo que esa
misma tarde podría irme a mi casa. Me preguntó si 
estaba contenta.

Lo que no me preguntó fue si en mi casa había 
alguien que me ayudara con mi recuperación, al-
guien que me recordara, que tenía que tomar una 
medicación, que era muy importante que tomara, y 
dándome sin llegar a tocarme una palmadita en la 
espalda me dĳo  que te vaya bonito.

Llegué a mi casa y a pesar de tener una familia estu-
penda que había volcado su vida en mí, las cosas no 
fueron tan fáciles ni para ellos ni para mí, y las du-
das y preguntas sin respuesta empezaron a surgir. 

El doctor López, dĳo que
ante cualquier duda o pre-
gunta que tuviéramos no 
dudáramos en llamarlo. 
Lo que no dĳo, fue que
para hablar con él había 
que pedir audiencia, de modo que todas esas du-
das y preguntas fuimos resolviéndolas de la mejor 
manera posible, y nos dimos cuenta de que el hos-
pital se había desentendido de una paciente más.

Los primeros días en mi casa fueron realmente difíciles, 
y en mi cabeza no había más que un cementerio de du-
das y preguntas que no tenían respuesta, a pesar de 
todo no tenía más que seguir, o mejor dicho empezar 
a vivir otra vida distinta, y limitada a muchas cosas, 
la tarea me parecía más difícil, y a pesar de tener una 

familia estupenda que había volcado su vida en la mía, 
realmente era muy difícil.

Mis amigos que siempre habían sido muchos, 
poco a poco fueron desapareciendo. posiblemente 
porque veían en mi a otra persona distinta, ya no 
era la misma, ni siquiera mi aspecto, mis gestos, o 
mi voz eran las mismas.

Esto me hacía daño y me enfadaba, porque yo si era 
la misma que había sido.

Un día apareció en mi vida Cébrano. 

Cébrano, está formado por el mejor equipo del 
mundo, ellos realmente me ayudaron, y me ayudan, 
por eso quiero desde aquí daros las gracias a todos, 

a Susana que con su pesadez 
consigue que mi vida cada día 
de un paso hacía adelante, a 
Roberto, que aunque eres un 
sinsustancia, eres un cielo, bue-
no y además ya sabes que me 
gustan los chicos con poco pelo, 

Carlota eres un cielo un encanto, Luisa ya sabes, eres 
la mejor, tu sigue así  lenta pero segura. Y no podría 
olvidarme de Jonathan, tan listo, tan cariñoso, tan 
amable, y sobre todo tan jovencito.

Desde aquí os doy las gracias a todos, sois los 
mejores, sois únicos. Un beso y un abrazo muy 
fuertes.

Pilar Suárez Hevia

¡Gracias por estar ahí!

Cébrano, está formado por el mejor 
equipo del mundo, ellos realmente me 
ayudaron, y me ayudan

Durante los días 7 y 8 de Mayo de 2004 , la asociación CÉBRANO puso 
en marcha en el Auditorio Príncipe Felipe de Oviedo, las II Jornadas so-
bre Daño Cerebral Sobrevenido, que reunió a un equipo interdisciplinar 
compuesto por expertos en Medicina, Neurología, Neuropsicología, Psi-
cología, Sexualidad... de toda España.

Bajo el título “Calidad de vida”, se analizaron los factores, aparte de la re-
habilitación, que inciden en la mejora de la calidad de vida de las personas 
afectadas por daño cerebral adquirido, poniendo de relieve la importancia 
que tiene el trabajo, la sexualidad y la familia, para los enfermos.

II Jornadas sobre Daño Cerebral Sobrevenido
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El objetivo de fomentar la mayor calidad 
de vida y bienestar, no ya física sino 
también psicológica en los enfermos más 
jóvenes de esta asociación es, por supuesto 
prioritario. Pero en este cómo planearse 
dicho objetivo, lleva a darse cuenta de 
una importante realidad: el bienestar 
emocional de niños/as y jóvenes está muy 
interrelacionado con el de sus padres y 
familiares. Esto también es así entre los 
miembros de una pareja, o de una familia 
sean de la edad que sean.

l curso fue dirigido a padres y familiares con el ob-
jetivo primero de dotar de recursos que ayudaran 
a afrontar de una manera constructiva y posible 

la situación de su hĳo/a o familiar. Es decir, recursos que
protegieran y fortalecieran su propia salud emocional.

Los profesionales de la Psicología sabemos que los fac-
tores que influyen en nuestro bienestar son plurales,
variados y de múltiples procedencias y, muchas veces, 
incontrolables. Sin embargo, sí hay algo que nosotros/
as podemos controlar (con mayor o menor facilidad) 
que nos puede ayudar a hacer frente a las cosas, a 
afrontarlas mejor; ese algo es nuestra actitud ante ellas, 
la posición que tomamos mentalmente (a veces, sin ser 
conscientes). Pero esto ¿cómo se hace? Si yo veo que 
“algo es insoportable”, y lo veo así, ¿cómo voy a verlo 
de otro modo si no me lo creo?. 

En el curso aprendimos el primer paso: detectar nuestros 
pensamientos (que es en el fondo, darse cuenta de lo 
que yo me estoy diciendo a mi mismo/a); y comenza-
mos a dar el segundo paso: analizar mis pensamien-
tos de forma objetiva, con criterios razonables, claros 

y realistas. Del resultado de 
este análisis, se producirá, 
cuando menos, una forma de 
pensar y ver cada cosa más 
realista, menos extrema, más 
flexible, mas “sana”. Este es
el principio, aunque sabemos 
que no es fácil.

Nuestros pensamientos in-
fluyen mucho en nuestros
sentimientos (si pienso que 
lo que ha pasado no podré 
superarlo nunca, difícilmente 
podré tener un sentimiento 
agradable de ningún tipo).

También vimos que hay otros 
factores que influyen en cómo
nos sentimos: los actos o las 
palabras de los demás son, a 
veces, como disparadores que 
activan en nosotros algún re-

Escuela de PADRES
Curso de terapia con psicólogos para padres que tienen hĳos con EII
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sorte que nos lleva a pensar, sentir o hacer cosas que 
a veces nos hacen daño, a nosotros/as o a los otros. 
Aprendimos algunas estrategias de autocontrol que 
nos ayudan a no meternos en este tipo de “norias”, 
a actuar y pensar de manera diferente. Incluso ana-
lizamos principios básicos del comportamiento hu-
mano (evidentemente fueron muy básicos porque 
todo/as sabemos lo complejo que es en realidad 
el comportamiento humano) y cómo, a veces, con 
nuestras reacciones, estamos fomentando el que se 
sigan repitiendo comportamientos de nuestros hi-
jos/as, familiares o parejas que quisiéramos que no 
se dieran (exigencias, reproches,…) y el que no se 
den comportamientos deseables (prepararse el mis-
mo/a la comida, hacer determinadas tareas,…). Pero 
todo esto es muy complejo y resulta poco realista 
tratar de reunirlo en unas pocas líneas, lo cierto es 
que cada comportamiento en único y hay que anali-
zarlo y observarlo en su contexto concreto, en qué 
situaciones y momentos se da y qué consecuencias 
tiene para la persona que lo realiza,  todas las conse-
cuencias, no sólo las que se dan a simple vista, y las 
consecuencias inmediatas en el tiempo.

Otro factor que influye en nuestro estado emocional
es el estrés. Analizamos qué es y aprendimos a lu-
char contra él en diversos frentes: organizar mejor 
nuestra vida; cuidar el tiempo de ocio y de disfrute 
(ya que solemos desestimar su importancia y suele 
ser lo primero que abandonamos cuando estamos 
“a tope”); tener en cuenta la relación entre nuestros 
pensamientos y el estrés (“no me va a dar tiempo,… 
es horrible…, me echarán del trabajo, … es tardísi-
mo” o “no ha comido casi nada, … esto es insopor-

table,… quedará desnutrido,… empeorará... etc.”;  
y la utilidad de las distintas  técnicas de relajación 
y respiración.
 
Hablamos también, de nuestras palabras: de la 
manera de decir (o de callar) las cosas, y cómo la 
forma de expresarnos incide en el estado emocional 
de los demás (y los de  los demás en el nuestro), 
comentamos distintas maneras de decir las cosas, 
analizamos y aprendimos algunas habilidades de 
comunicación, especialmente habilidades sociales, 
ya que creemos que estas son imprescindibles para 
la buena marcha de cualquier relación personal, 
laboral,… y cuanto más para la buena marcha de 
una familia o pareja, donde las emociones siempre 
están más a flor de piel, especialmente si hay algu-
na situación “extra” de estrés, como el caso vivir 
con una enfermedad en alguno de sus miembros. 

Todos estos temas, son muy humanos, muy co-
tidianos y precisamente por eso creemos que muy 
importantes. Y por eso opinamos que, a pesar de 
haber dejado aspectos importantes “en el tintero”, 
todos los temas trabajados en las sesiones del cur-
so, se desarrollaron con unos niveles muy impor-
tantes de interés y motivación por parte de todos los 
asistentes y pudimos profundizar, en función de las 
necesidades que se iban planteando en cada sesión.

A veces pequeñas semillas, dan grandes frutos.

Marta Elena Romero Viesca  
y Ana Moro González

Psicólogas - Terapeutas de Conducta
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El Coro “Mucho Ruido” compuesto por fami-
liares, cuidadores y enfermos y dirigido por la 
Musicoterapeuta Cristina Rogel Cifuentes  par-
ticipó en los cantos elegidos especialmente para 
la Eucaristía.

Por la tarde el Coro “Mucho Ruido” animó la 
agradable jornada, con un improvisado popurri 
dejando constancia de las ganas de hacer, de ser, 
y de continuar en esta dinámica terapéutica, ob-
servándose en los allí presentes un orgullo es-
pecial, sobre todo por parte de los familiares de-
bido a los logros conseguidos por los pacientes 
a costa de horas de ensayo, entusiasmo, trabajo 
y dedicación.

Los pacientes que van a Musicoterapia estaban 
dispuestos a entonar en voz alta: Que el parkin-
son no los va a vencer y que todavía tienen mu-
cho que contar y que cantar.

En Musicoterapia no solo se quiere trabajar con 
enfermos sino también se pretende integrar en 
las terapias la figura del familiar – cuidador, ya
que éstos pasan muchas horas juntos

El paciente tiene capacidades cognitivas y sen-
soriales que no son utilizadas normalmente 
porque el familiar las realiza por ellos.

“Mucho Ruido”
Parkinson Asturias celebró con 

PARKINSON ASTURIAS celebró el “Día 
Mundial de Parkinson” el pasado 14 de 
Abril (por caer el 11 de abril en periodo 
festivo) y pudimos disfrutar por tercer año 
consecutivo de las espléndidas instalaciones 
del club de campo del Centro Asturiano y 
pasar juntos una jornada informativa, de 
sensibilización, reivindicativa y lúdica.

Comenzamos con la celebración de la Eucaristía 
que presidió D. Gabino Díaz Merchán, Arzobispo 
Emérito y que concelebró  D. Custodio.
 
Pudimos exponer nuestros logros y nuestras 
necesidades a Dña. Laura González, Consejera 
de Vivienda y Bienestar Social; a D. Juan Cañas 
Sancho, Gerente del Servicio de Salud, a Dña. Mª 
Jesús Elizalde, Directora Regional de Atención a 
Mayores, Discapacitados y Personas Dependientes 
y a la Dra. Rosalía Tenorio, Subdirectora Médica 
del H.U.C.A. A todos, nuestro sincero agradec-
imiento por responder a nuestra invitación.

Más tarde tuvo lugar la presentación de nuestra 
página web, elaborada por Asturmedia y una ex-
posición sobre la marcha de la BECA PARKIN-
SON ASTURIAS, a cargo de la actual becaria 
Dña. Cecilia Huerta.

el Día Mundial de Parkinson 

Un gran coro
para un día especial
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Existen tres tipos de terapias: terapia individual, 
terapia grupal y la terapia grupal familiar. Esta 
última fue la que se desarrolló durante todo el Día 
Mundial.

En las sesiones grupales-familiares se trabaja el 
nivel emocional del familiar-paciente y además se 
refuerza la atención, la memoria, la coordinación, el 
lenguaje... Aspectos todos ellos trabajados en Mu-
sicoterapia por medio de la música y la canción.

El familiar, comprueba que el paciente “ Es Capaz” 
de hacer un montón de cosas por si mismo. Entre 
todos ellos se crea un clima afectivo-emocional 
muy positivo, ayudador y enérgico.

La música ayuda a desarrollar y restablecer las re-
laciones sociales tanto en vínculos familiares como 
grupales. En definitiva el enfermo mejora , el cui-
dador también.

Como Musicoterapeuta estoy muy orgullosa del 
trabajo realizado y los logros conseguidos. Como 
toda terapia la terapia musical requiere mucha 
constancia y tiempo.

Las Herramientas de trabajo son:

Ritmo: que se trabaja ,con instrumentos corpo-
rales como pueden ser las manos, los dedos, los 
pies o el cuerpo entero; con la respiración, una co-
rrecta ventilación aerodinámica facilitará una co-
ordinación muscular más apropiada para trabajar 
la canción.

Armonía: que se conseguirá con un buen trabajo y 
un acoplamiento psicodinámico entre el grupo-te-
rapeuta y viceversa.

Voz: la voz del Parkinsoniano y de su cuidador 
suena con fuerza y más alto que nunca, ante un 
pentagrama, unas notas y una canción.

Es mi deseo agradecer a Parkinson Asturias y en 
especial a los pacientes el trato acogedor, familiar 
y cariñoso y la entrega, dedicación y buena forma 
de hacer.

Cristina Rogel Cifuentes
Musicoterapeuta

Terapia Grupal - Familiar
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Prevención de dolores de espalda
Higiene postural

En U.M.A hemos comprobado a través del contacto con nuestros 
socios, especialmente con aquellos que están asistiendo a las 
sesiones de rehabilitación en piscina (ACUATERAPIA) así 
cómo con los que acuden al taller de Psicomotricidad, como 
los dolores de espalda asociados en la mayoría de los casos 
a la discapacidad, se agravan debido a los malos hábitos 
posturales que todos tenemos en muchas ocasiones en la 
actividad cotidiana. 

Es por esto que el día 11 de mayo 
realizamos una  sesión práctica o 
Taller de HIGIENE POSTURAL, 
en el Pabellón de Deportes de El 
Llano, donde participaron 20 per-
sonas en el que el Fisioterapeu-
ta de UMA hizo junto con los 
asistentes algunos ejercicios prác-
ticos. Estos ejercicios responden a 
un conjunto de recomendaciones 
que todos deberíamos tener en 
cuenta si queremos tener una ES-
PALDA SANA.

Cuando hablamos de la higiene 
postural nos referimos a la postu-
ra correcta que debemos adoptar, 
ya sea en un ejercicio estático 
(p.e. estar sentados), como en 
uno dinámico (p.e. elevar un ob-
jeto pesado).

14 serCapaz

Por ejemplo, en trabajos que 
requieren permanecer mucho 
tiempo sentado, es esencial 
mantener una postura erguida 
pero no forzada. La postura ideal 
sería aquella en la que la angu-
lación de la articulación de la ro-
dilla por un lado y la cadera por 
otro fuera en ambas de 90º, man-
teniendo en todo momento la es-
palda aplicada sobre el respaldo. 
Si no adaptamos una postura 
correcta nos podrían sobrevenir 
dolores en la columna que con el 
tiempo alterarían el normal fun-
cionamiento de nuestra espalda.

Cuando se trata de elevar algún 
objeto pesado, hay que tener mu-
cho cuidado con la espalda. La 
musculatura de la espalda se en-
carga del tono postural (que con-
siste en las contracciones involun-
tarias realizadas por los músculos 
para mantener una postura sin 
que el sujeto sea consciente de 
ello, ya que a la hora de estar de 
pie nadie se da cuenta de que está 
manteniendo esa posición, porque 
normalmente no requiere ningún 
esfuerzo extra). Una vez explicado 
esto, y sabiendo que no debemos 
usar la musculatura de la espalda 
para este fin, hay que saber qué 
musculatura se debe usar.

Para elevar objetos debemos usar 
las piernas porque es una muscu-

La higiene postural es muy 
importante en todas las ac-
tividades o trabajos, ya que 
si no se lleva a cabo de ma-
nera correcta puede pro-
vocar en nuestro organismo 
situaciones patológicas e 
incapacitantes, desde una 
escoliosis hasta un dolor agu-
do en el caso de la lumbalgia 
comúnmente conocido con 
el nombre de lumbago
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Prevención de dolores de espalda
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latura muy potente, que debe ser usada en estos casos, por lo que la 
postura ideal para elevar grandes pesos sería flexionar las rodillas
manteniendo cierta separación entre los pies para ampliar la base de 
sustentación y mantener mejor el equilibrio, coger el objeto y elevarlo 
con ayuda de los miembros inferiores, en este caso estirando la ro-
dilla gracias a la acción del cuadriceps entre otros y manteniendo 
en todo momento y durante todo el movimiento la espalda recta; 
también es importante saber que para alcanzar cualquier objeto es 
preferible colocarse a su nivel y así evitaremos posturas forzadas de 
la columna. 

Para entrar en el coche es importante realizar la maniobra correcta-
mente para entrar en el automóvil: siéntese con los pies fuera del au-
tomóvil para  introducirlos después, primero uno y después el otro, 
haciendo girar al tiempo todo el cuerpo.

Por último, decir que el descanso es fundamental; lo más aconsejable 
es dormir sobre un colchón firme, y la almohada, es preferible que
sea baja o hundida en su parte central.

Los asistentes a este taller participaron activamente en la realización de 
estos ejercicios prácticos, por lo que en U.M.A continuaremos avanzan-
do en la realización de actividades de prevención de la salud y man-
tenimiento de la funcionalidad, en la misma línea que seguimos desde 
que comenzamos con el TALLER de ACUATERAPIA, NATACIÓN 
ADAPTADA y PSICOMOTRICIDAD.

Finalmente, la intención de este artículo es constatar la importancia de 
la postura en la realización de cualquier ejercicio por simple que nos 
parezca y, sobre todo, la oportunidad que tenemos todos de evitar cier-
tas patologías que pudieran requerir tratamiento para su cura. Como 
se ha dicho hasta la saciedad en materia de salud “Es mejor prevenir 
que curar”.

Alumnos practicando los ejercicios durante una de las clases
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En DIFAC llevamos años defendiendo los derechos de 
las personas con discapacidad física. Generalmente, con 
esfuerzo, empeño y dedicación vamos consiguiendo que 
éstos se reconozcan. Este año hemos conseguido acceder 
a las urnas electorales autónomamente, algo que antes no 
era posible debido a las barreras arquitectónicas existentes 
en muchos colegios electorales. El recorrido para lograr 
nuestro ansiado objetivo ha sido largo e intrincado:

Despejando el camino 

asándonos en los derechos 
de los ciudadanos que se 
reconocen en la Ley 5/85, 

de 19 de junio, del Régimen Elec-
toral General como son, entre 
otros, el principio de igualdad 
ante las urnas de todos los vo-
tantes, que el sufragio se ejerce 
personalmente, que los electores 
sólo pueden votar en la sección 
y en la Mesa Electoral que les 
corresponda y, sobre todo, en el 
artículo 91.2 de dicha Ley en el 
que se lee literalmente: El Presi-
dente de la Mesa vela porque la 
entrada al local se conserve siem-
pre libre y accesible para las per-
sonas que tienen derecho a entrar 
en él, comenzamos a reclamar el 

derecho de acceder personal y 
autónomamente a las urnas.

Para empezar, el 27 de febre-
ro de 2003 desde DIFAC, nos 
dirigimos a la Delegación del 
Gobierno, al Ayuntamiento de 
Avilés y a la Junta Electoral de 
Zona. La Junta alegó carecer de 
datos necesarios y no tener com-
petencia en los colegios electo-
rales; tras esta respuesta, desde 
DIFAC enviamos un escrito a 
los medios de comunicación in-
formando de lo acontecido.

Así pues, llegaron las elecciones 
autonómicas y municipales de 
2003 y los discapacitados físicos 

y las personas con problemas de 
movilidad seguíamos sin poder 
acceder a muchos centros elec-
torales, por lo que algunos miem-
bros de DIFAC se negaron a vo-
tar, dejando constancia escrita 
ante su respectivo Presidente de 
la Mesa de su disconformidad 
por no poder ejercer autónoma-
mente un derecho fundamental.

Seguidamente, en DIFAC fijamos
nuestro objetivo en las elecciones 
generales de marzo de 2004 y 
continuamos enviando protestas 
reivindicativas a diferentes or-
ganismos. Escribimos, de nuevo, 
al Ayuntamiento de Avilés; al 
Defensor del Pueblo que, tiempo 
después, se puso en contacto con la 
Delegación Provincial de la Ofici-
na del Censo Electoral en Asturias 
solicitándole información sobre 
los hechos descritos por DIFAC y 
respondiéndole ésta literalmente 
que: con fecha 7 de abril de 2003 
se llevó a cabo la publicación de 
la lista de mesas y colegios elec-
torales en el Boletín Oficial del
Principado de Asturias.

En los seis días posteriores a su 
publicación no se tuvo constan-

hacia las URNAS

Foto: Gema Fotógrafos

Con el empeño de unos cuan-
tos y la colaboración de to-
dos, se pueden eliminar todas 
las barreras arquitectónicas y 
sociales que tanto dificultan 
la vida a las personas con 
problemas para desplazarse 
y que, en muchas ocasiones, 
son discriminadas debido a 
la indiferencia y a la falta de 
sensibilización
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cia de ninguna reclamación presentada en contra 
de los colegios electorales por motivo de queja. 

Igualmente, enviamos un escrito al Ministerio del 
Interior, que consideró que no era órgano compe-
tente para tomar medidas, pero se percató de que 
nuestra circunstancia se repetía en todo el terri-
torio nacional y trasladó la queja a la Junta Elec-
toral Central, a la Oficina del Censo Electoral, a la
Federación Española de Municipios y Provincias, 
y a la Delegación del Gobierno en Asturias para 
su traslado a los ayuntamientos; e igualmente 
hicimos llegar nuestra protesta al Ministerio de la 
Presidencia. 

Más adelante, en julio de 2003, la Delegación Pro-
vincial de Asturias de la Oficina del Censo Elec-
toral comunicó a DIFAC que se había puesto en 
contacto con los ayuntamientos afectados por la 
reclamación de la asociación y que éstos mani-
festaron la dificultad de eliminar barreras arqui-
tectónicas de los centros docentes debido a su 
antigüedad y la falta de competencia de la Ad-
ministración Local para hacer las modificaciones
oportunas.

De modo que, en DIFAC seguimos enviando escri-
tos a todos los organismos que consideramos de-
bían implicarse en la discriminación que veníamos 
sufriendo. Así pues, hicimos llegar nuestra queja 
a la Consejería de Vivienda y Bienestar Social, al 
Ministerio de trabajo y Asuntos Sociales y al Con-
greso de los Diputados.

Posteriormente, la Junta General del Principado 
de Asturias en respuesta a nuestra reclamación, 
reconoce que esta problemática se resolvería apli-
cando la Ley 5/1995, de 6 de abril, de promoción 

de la accesibilidad y supresión de barreras y 
remite la petición a la Dirección General de Rela-
ciones Institucionales y del Servicio Jurídico para 
que, a su vez, la dirĳa al órgano competente de la
Administración del Principado de Asturias.

Una vez expuestas en Avilés las listas electorales 
para las elecciones a Cortes Generales del 14 de 
marzo de 2004, en tiempo y forma se hicieron las 
reclamaciones pertinentes ante la Junta Electoral 
Provincial. A continuación, ésta acuerda dar curso 
al Ayuntamiento de Avilés de nuestra reclamación 
para que dicho organismo proceda a remover los 
obstáculos que dificultan nuestro derecho al voto.

Finalmente, llegado el 14 de marzo de 2004, día 
de las elecciones generales, los ayuntamientos de 
Avilés, Castrillón y Corvera habían tomado las 
medidas oportunas, dentro de lo posible, para 
que las personas discapacitadas pudiéramos vo-
tar autónomamente.

Este pequeño gran avance es para DIFAC una 
muestra de cómo, con el empeño de unos cuantos y 
la colaboración de todos, se pueden eliminar todas 
las barreras arquitectónicas y sociales que tanto di-
ficultan la vida a las personas con problemas para
desplazarse y que, en muchas ocasiones, son dis-
criminadas debido a la indiferencia y a la falta de 
sensibilización hacia esta problemática. Este primer 
paso nos despejó el camino hacia las urnas.
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Para aquellas personas que 
como yo han vivido la diálisis 
de una forma nefasta, aunque 
agarrada a ella como la única 
forma de permanecer con vida; 
la lucha diaria se mantenía con 
la esperanza de la llegada de un 
trasplante.

Después de 3 años en hemodiáli-
sis, se estudió la posibilidad de 
llevar a cabo un trasplante en 
vivo, en este caso donado por 
parte de mi madre, el cual se 
realizó el jueves, 31 de enero de 
1991 en la Fundación Puigvert 
de Barcelona. Era una mañana 
fría de invierno en la ciudad 
Condal, primero llevaron a mi 
madre al quirófano, sobre las 
10 de la mañana y a las 14 h. 
me llevaron a mí. Como podéis 
comprender los nervios estaban 
a flor de piel.

Después de varias horas en el 
quirófano, me trasladaron a una 
unidad de vigilancia intensiva, 
donde pasaría al menos 3 o 4 
días. Lo primero que pregunté 
al médico cuando desperté fue 
si ya habla sufrido el rechazo, 
ya que me habían explicado que 
éste por lo menos, al principio 
siempre ocurre sea el órgano de 
vivo o de cadáver. La sonrisa 
del medico fue inmediata, el 
rechazo suele ocurrir unos días 
después del transplante.

Estuve en UCI hasta el domingo 
a las 6 de la tarde, hora en que 
me trasladaron a planta.

Pasaron los días con buenas 
analíticas, y a la semana sobre-
vino el rechazo. No sentí nada. 
Solo me dĳeron que tenía un re-
chazo normal, con creatinina y 
potasio altos, y me dieron una 
medicación bastante fuerte para 
controlarlo. De nuevo me tuvier-
on que llevar a hemodiálisis, sin 
embargo, yo tenía  muy asumi-
do que por regla general esto es 
normal, ya que después de un 
transplante, se suelen dar unas 
sesiones de diálisis para ayudar 
al nuevo inquilino a caminar ha-
cia adelante y que el cuerpo se 
vaya haciendo a la idea de tener 
un cuerpo extraño dentro de el.

Después de angustiosos días 
de lucha, de malestar, incluso a 
veces de desesperación, en de-
finitiva de rechazo... y planteán-
dose ya los médicos la reinter-
vención para extraerme el riñón 
donado, Ilega el sábado 2 de 
marzo. Aquel día los médicos 
decidieron que saliera a la calle 
un par de horas, pues llevaba 
más de 1 mes metido en el hos-
pital. Accedí a ello y tanto mi 
madre como yo nos fuimos a 
dar una vuelta por la soleada 
Barcelona, no hacía frío y se 
empezaba a notar la primavera, 

Vivencia de un

Como todos ya sabéis, la insufi-
ciencia renal es una disminución 
del normal funcionamiento del 
riñón, cuyos motivos forman 
parte de la experiencia de cada 
persona que sufre esta enferme-
dad. Como todos sabéis también, 
la mayoría de las personas que 
sufrimos esta disfunción, acaba-
mos más tarde o más temprano 
en la Hemodiálisis.

transplante de riñón
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en mi interior una fuerza, una especie de presen-
timiento me daba fuerzas para luchar contra lo que 
se me venía encima. Por fin a las cuatro de la tarde
volvimos a la Fundación; mi estado de ánimo era 
excelente y aunque tenía unas décimas de fiebre mi
posición era firme.

De pronto empecé a orinar cada cuarto de hora, 
nunca pensé que aquel “liquido elemento” pudi-
era emocionar tanto a una persona, y sin embargo 
lo estaba consiguiendo, por fin parecía que el riñón
empezaba a caminar. ¡Ya lo creo! A las 6 y media de 
la tarde el “tanque” donde se recoge la orina estaba 
a rebosar, había  pasado de unos 100 a 3.000 cm3. en 
el plazo de 2 horas y media, no me lo creía. De hecho 
los médicos no daban crédito.

A la mañana siguiente tuve una larga conversación 
con el nefrólogo y me dĳo que había que esperar,
que una cosas era la cantidad y otra la calidad: de 
momento la calidad era pobre pero había ya una es-
peranza, por lo menos el riñón había arrancado. 

Ahora era el momento de darle el último empujón, 
unas cuantas sesiones de diálisis, para ser exactos 
3 sesiones y por fin el día 6 de marzo de 1991, los
análisis empezaron a ir mejor, sobre todo los nive-
les de creatinina, potasio y urea; decidieron finalizar
las sesiones de diálisis pero con reservas. Por fin el
día 8 me dieron el alta del hospital, con la condición 
de que debía permanecer en Barcelona al menos 2 
semanas con análisis cada dos días. Puedo deciros 
que desde el día 6 de marzo no he vuelto a tener 
ninguna sesión de diálisis y que el día 20 me dieron 
el alta definitiva para volver a mi Gĳón del alma.

Durante estos trece años, mí vida ha sido normal; 
lógicamente he tenido que seguir con medicación y 
controles anuales en Barcelona y cada 3 o 4 meses en 
el Hospital General de Oviedo. Ha habido momen-
tos en que la función renal ha sido mejor otras peor, 
pero siempre dentro de unos márgenes aceptables.

De todas maneras la lucha sigue, no sólo en cuanto a 
salud sino también en cuanto a integrarme en la so-
ciedad como una persona más. Nuestro colectivo en 
ocasiones por lo menos desde mi experiencia se en-
cuentra en la dificultad de conseguir un trabajo, du-
rante 10 años mi lucha fue constante, haciendo que 
mi estado de ánimo bajara enteros, pero mi lucha 
ha dado sus frutos, pues hoy en día tengo un buen 
trabajo, que ha hecho que mi estado de ánimo haya 
subido y posiblemente con él la funci6n renal.

No quiero dejar pasar la oportunidad que se me 
brinda con este escrito, para tener unas palabras 
de agradecimiento: A mi madre sin cuyo valor esto 
no hubiera sido posible. A mi pareja durante tan-
tos años acompañándome tanto en malos como en 
buenos momentos. A los médicos de la Fundación 
Puigvel1 en Barcelona han sido los magos que lo-
graron que el transplante saliera adelante, y, a todos 
los profesionales del Hospital de Asturias (Nefro-
logía, Metabolismo Óseo y Mineral), a las asocia-
ciones Uma, Cocemfe-Asturias y Alcer-Asturias por 
todo su apoyo. Y por último al Centro Ángel de la 
Guarda de Gĳón y Aspace por darme la oportuni-
dad de ser una persona integrada en la sociedad. De 
nuevo a todos ellos GRACIAS.

Nacho Carro
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Entrevista con 

CalderaJesús

Jesús Caldera Sánchez-
Capitán actual Ministro de 
Trabajo y Asuntos Sociales 
nació en Béjar (Salamanca) 
el 31 de Octubre de 1957. 

Está casado y tiene 3 hi-
jas. Licenciado en Cien-
cias Políticas, Derecho y 
Sociología. Está afiliado 
al PSOE desde 1979 y es 
diputado por este partido 
desde la II Legislatura. 

Ha sido secretario general 
del Grupo Parlamentario So-
cialista entre 1993 y 1998, 
y Portavoz del Grupo Parla-
mentario Socialista en el 
Congreso hasta marzo de 
2004.

En esta entrevista concedida a la 
revista serCapaz, coincidiendo con 
el inicio de su mandato, hace un 
recorrido por los diferentes aspectos 
que preocupan al colectivo de per-
sonas con discapacidad física y/u 
orgánica.
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Jesús
1.- ¿Cómo valora la situación de 
las personas con discapacidad en 
España?
La sociedad española se ha concien-
ciado progresivamente de que las 
personas con discapacidad tienen 
mucho que aportar en todos los ám-
bitos. Hace unas décadas, eran con-
siderados un grupo demandante de 
prestaciones sociales, de protección 
y ayuda de sus familias. Poco a poco, 
ellos mismos, a través del movimien-
to asociativo, han demostrado que 
son un colectivo activo, participativo 
y capaz de integrarse totalmente en 
la sociedad, si ésta les proporciona 
cauces y les ofrece oportunidades. 
Desde los poderes públicos te-
nemos la obligación de facilitarles 
su integración porque la sociedad 
no puede permitirse no contar con 
sus aportaciones sociales, laborales 
y humanas.

2. Abordar la situación personal de 
las personas dependientes es una 
cuestión que se viene debatiendo 
desde hace ya unos años pero aún 
no se ha producido un avance sus-
tancial. ¿En qué punto del proceso 
se encuentra actualmente la Ley 
de Dependencia? ¿Para cuándo su 
aprobación definitiva?
La dependencia es un objetivo priori-
tario de mi departamento. Con la Ley 
Estatal de Dependencia queremos 
poner el cuarto pilar de la sociedad 
del bienestar, precisamente haciendo 

3.- Cantabria ha sido una comu-
nidad pionera en este sentido 
aprobando la Ley de protección a 
las personas dependientes, donde 
se establece un sistema mixto de 
copago, ¿qué opina de este mo-
delo, donde las personas depen-
dientes se ven obligadas a comple-
mentar unas prestaciones que, en 
algunos casos, no se pueden cubrir 
y, simplemente, se garantizan los 
servicios más básicos?
No es lo mismo la implantación de 
una ley como ésta en una comuni-
dad autónoma que en todo el te-
rritorio estatal. Es cierto que es un 
paso adelante que vamos a tener 
en cuenta, sobre todo, por la expe-
riencia práctica que supone, pero, 
a partir de ahí, hay que calibrar 
las implicaciones que pueda tener 
este modelo en todo el Estado. Ten-
dremos en cuenta la experiencia 
cántabra para elaborar un modelo 
nacional. El Gobierno está traba-
jando ya para poner en marcha 
una ley Estatal de Dependencia cuyo 
objetivo principal sea la atención a 
las personas que no puedan valerse 
por sí mismas. Habrá varios niveles 
de actuación, dependiendo de cada 
situación particular, pero la finalidad 
es que nadie quede sin la atención 
mínima que necesita un ser humano.  
Para que ello sea posible serán ne-
cesarias las aportaciones del Estado, 
de las Comunidades Autónomas, de 
los Ayuntamientos y de la persona de-
pendiente que, con arreglo a su nivel 

llegar a quienes más lo necesitan las 
ventajas de vivir en una sociedad 
avanzada como la nuestra. En el nivel 
de desarrollo social de un país debe 
computarse a su favor la atención a 
los colectivos con más necesidades 
y con mayor riesgo de exclusión so-
cial. En este sentido, España tiene 
una deuda pendiente: es la novena 
potencia económica del mundo y no 
puede ocupar los últimos lugares en 
atención a personas dependientes.

“El gobierno se ha compro-
metido a crear un Fondo Na-
cional para la Dependencia 
de mil millones de euros y a 
poner en marcha el Sistema 
Nacional de Dependencia a 
lo largo de dos legislaturas”

En cuanto a la tramitación de la Ley 
Estatal de Dependencia, el docu-
mento elaborado por la comisión de 
expertos ha sido enviado a los porta-
voces parlamentarios y a los agentes 
sociales para abrir un período amplio 
de diálogo antes de comenzar a tra-
bajar en el articulado de la norma.

Por otra parte, el Ministerio de Tra-
bajo y Asuntos Sociales se propone 
elaborar el Libro Blanco de la De-
pendencia, donde se recogerán to-
dos nuestros compromisos, y estará 
finalizado antes de fin de año.

Jesús Caldera durante la 
presentación de la nueva 

tarjeta Sanitaria
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de renta, también deberá colaborar 
en su propia atención y cuidado.

4.- En varios países europeos se 
está destinando el 2% del PIB para 
cubrir las necesidades de las perso-
nas dependientes, mientras que en 
España lo que existe es claramente 
insuficiente.  ¿Qué política se va a 
seguir en este sentido? ¿Sería posi-
ble aplicar esta línea europea en 
España?
Nosotros vamos a estudiar detenida-
mente todas las posibilidades para 
tratar de elegir la mejor opción para 
nuestra sociedad, consensuada con 
los agentes sociales. Queremos de-
jar muy claro que la Ley Estatal de 
Dependencia persigue que la aten-
ción a las personas dependientes 
sea, en términos económicos, una 
inversión más que un gasto. Se va a 
abrir un nuevo yacimiento de empleo 
que vamos a tratar de que favorezca 
especialmente a los colectivos con 
más dificultades de inserción laboral. 
Como consecuencia, se producirán 
ahorros e ingresos fiscales, al tiempo 
que, en el ámbito farmacéutico y 
sanitario, se reducirán los periodos 
de estancia en los hospitales con la 
consiguiente reducción de gastos.

5.- Existen leyes de accesibilidad 
urbanística, del transporte y de la 
comunicación que en muchas oca-
siones no se respetan; tenemos un 
régimen sancionador que casi nunca 
se aplica. ¿Qué medidas se propo-
nen desde el gobierno para conse-
guir que efectivamente se cumplan? 
¿En qué medida su ministerio va a 
participar, en esta legislatura, en el 
desarrollo del I Plan Nacional de 
Accesibilidad 2004-2012?
El I Plan Nacional de Accesibilidad 
está en su primera fase de desarrollo. 
Son unas medidas muy ambiciosas 
que requieren unos años de implan-
tación paulatina, como reconoce la 
Ley de Igualdad de Oportunidades y 
No Discriminación.

Somos conscientes de que la accesibi-
lidad no sólo favorece a los discapa-
citados permanentes, sino también a 
aquellas personas que temporalmente 
tienen su movilidad reducida. Lograr 

la generalización de la accesibilidad en calles, edificios, servicios y hasta en 
productos supone una implicación de toda la sociedad. Es imprescindible que 
se genere un cambio de mentalidad que mueva a todos los grupos sociales a 
colaborar para que la accesibilidad en todos los ámbitos sea realmente un éxito 
social de todos.

En este proceso de implantación progresiva del Plan Estatal de Accesibilidad, 
éste debe ser evaluado constantemente por todas las instancias implicadas: 
las administraciones públicas y, también, las organizaciones de discapacita-
dos, que son quienes sufren en primera persona las carencias derivadas de 

no aplicarlo debidamente. Ellos son 
quienes pueden comprobar más de 
cerca si se está cumpliendo o no 
el calendario establecido para su 
implantación y las dificultades que 
pueden ir surgiendo. Yo estoy abier-
to al diálogo permanente con ellos, 
porque creo que esta vía es más 
eficaz que la sancionadora que, en 

otros ámbitos, vemos que casi nunca obtiene los resultados esperados. Es mu-
cho más efectiva la convicción que la sanción. Sólo desde el convencimiento 
de que todos podemos ser discapacitados y de que cualquiera, por edad, por 
accidente, puede tener reducida la movilidad, podemos hacer que este Plan 
llegue a considerarse un bien social por todos los ciudadanos.

6.- ¿Cuáles serían los programas específicos de políticas activas de empleo 
para personas con discapacidad a desarrollar en esta legislatura?
Tenemos la intención de aprobar un Plan Estatal de Promoción de la Forma-
ción y Empleo de las Personas con Discapacidad, cuya duración será de cuatro 
años, en el que se dará mucha importancia al cumplimiento de la cuota legal 
de reserva de empleo para los discapacitados y al empleo con apoyo dirigido 
a los discapacitados psíquicos. En cuanto al 5% de reserva de empleo en las 
Administraciones Públicas, hay que ser muy riguroso a la hora de respetarlo y, 
por eso, se ha llevado a cabo en el complejo de la Moncloa.

“Vamos a revisar los incentivos 
para impulsar la contratación 
de personas con discapacidad, 
ampliándolos si es necesario o 
promoviendo nuevas medidas”

Jesús Caldera recibe a la representación de la ONCE en el Ministerio.
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También vamos a revisar los incentivos para impulsar 
la contratación de personas con discapacidad, am-
pliándolos si es necesario o promoviendo nuevas me-
didas. Además, el gobierno, en su línea de fomentar 
la formación laboral para un empleo de calidad, im-
pulsará también un programa de alfabetización digital 
para discapacitados.

7.- Para garantizar el derecho a la igualdad de opor-
tunidades de las personas con discapacidad en el 
ámbito del empleo se anunció que serían prolonga-
dos los permisos de maternidad/paternidad en caso 
de discapacidad del hijo/a. ¿Para cuándo se prevé la 
aplicación de esta medida y qué duración se aplicará 
a dichos permisos?
Dentro de las políticas que favorezcan al colectivo de 
discapacitados y que, además, están dentro de las me-
didas de apoyo a las familias, está contemplada la pro-
longación de los permisos de maternidad y paternidad 
en el caso de discapacidad del hijo o de la hija. Aún no 
podemos concretar fechas de aplicación porque, posi-

blemente, esta medida se incluya en la Ley de Apoyo a 
Familias con Necesidades Especiales que el gobierno tiene 
previsto presentar al Parlamento en esta legislatura.

8.- ¿Qué papel cree que deben de jugar las organiza-
ciones de personas con discapacidad en el desarrollo de 
las políticas activas de empleo?
Su papel es fundamental. Son ellas las que están en con-
tacto directo con los discapacitados; quienes saben qué 
preparación tienen; quienes conocen mejor los ámbitos la-
borales en los que pueden integrarse con más facilidad. Su 
labor de representación, interlocución y asesoramiento es im-
prescindible para que la administración pública pueda hacer 
políticas activas de empleo que sean realmente eficaces. Por 
eso, mi intención es mantener un diálogo constante con las 
asociaciones, con el fin de que haya una comunicación 
fluida acerca de las necesidades de sus representados y de 
las soluciones que se pueden adoptar.

9.- En los últimos años, el movimiento asociativo de 
personas con discapacidad está tomando protagonismo 
como interlocutor ante la administración a través del 
Comité Español de Representantes de Personas con Dis-
capacidad (CERMI), a la vez que se le exige una mayor 
implicación social, pero es evidente que necesita apoyos, 
fundamentalmente económicos. ¿En qué medida se con-
templa el incremento de estos apoyos?
El nuevo gobierno ha llegado con unos Presupuestos Ge-
nerales del Estado ya cerrados, aprobados y, en buena 
parte, comprometidos. Sin embargo, como le dije an-
teriormente, vamos a tener en cuenta las necesidades 
de todo tipo que nos plantean las organizaciones que re-
presentan a los distintos colectivos, incluidas también las 
económicas, pero siempre contemplando los cuatro años 
de legislatura como ámbito de acción.

10.- Hay quien acusa al partido socialista de hacer 
promesas utópicas en su campaña electoral. ¿Será real-
mente ésta la legislatura de las personas con discapaci-
dad, tal y como anunció el Sr. Rodríguez Zapatero antes 
de las elecciones del 14 de marzo?
Todas las medidas incluidas en nuestra campaña electoral 
habían sido previamente debatidas, sopesadas y calibra-
das en todos sus aspectos, incluido el de su viabilidad, 
para que pudieran llevarse a la práctica y no se quedaran 
en meras promesas utópicas. 

El gobierno, hasta este momento, está dando muestras 
de que cumple lo prometido, pero también es cierto que 
el desarrollo y la aplicación de muchas de las iniciativas 
contempladas requieren unos trámites y un tiempo para 
hacerlas efectivas. Por eso, en algunos casos, se harán 
realidad durante el primer año de la legislatura; en 
otros, a lo largo de ella e, incluso algunas, para estar 
implantadas totalmente excederán el ámbito temporal 
de una sola legislatura.

“Ley Estatal de Dependencia persigue que 
la atención a las personas dependientes 
sea, en términos económicos, una inversión 
más que un gasto. Se va a abrir un nuevo 
yacimiento de empleo que vamos a tratar de 
que favorezca especialmente a los colectivos 
con más dificultades de inserción laboral”
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Tras la aprobación de las cuentas así como de la Me-
moria de Actividades del 2003, el Presidente D. Mario 
García hizo una exposición de las actuaciones de la Fe-
deración a lo largo del año entre las que destacamos:

Asistencia a la Inauguración del año Europeo de las 
Personas con Discapacidad: Presidido por sus Majes-
tades los Reyes de España el 5 de febrero de 2003, 
desde  Asturias partió una nutrida representación de aso-
ciados pertenecientes a las asociaciones que constituyen 
COCEMFE-ASTURIAS.

II Edición del Premio Empresa a la Inserción Laboral de 
Personas con Discapacidad: otorgado a Supermercados 
Oblanca S.L., tras valorar el jurado aspectos como el 
número total de personas con discapacidad contratadas 
en relación al total de la plantilla; el esfuerzo por parte de 
la empresa para la adaptación de los puestos de trabajo; 
la calidad de las contrataciones y el compromiso de la 
empresa en cuanto a formación e integración dentro de 
la plantilla.

Presentación del libro verde Mujer y Discapacidad, 
propuesta para una década: El libro recoge las conclu-
siones de las jornadas “Oportunidades en femenino Mu-
jer y discapacidad. Propuestas para una década”, donde 
se hace hincapié de la doble descriminación que sufre 
el colectivo a causa de su condición de persona con dis-
capacidad y mujer.

Acto de puesta de la primera piedra del Centro de Aten-
ción Integral para personas con discapacidad grave-
mente afectadas. El 18 de Septiembre de 2003 el Presi-
dente del Principado D. Vicente Álvarez Areces ponía la 
primera piedra de este Centro que COCEMFE-ASTURIAS 
construye en la actualidad en Gijón.

PRÁMARO (Asociación Prámaro por la integración de los 
discapacitados): Asociación generalista cuyo campo de 
actuación se circunscribe a Grado y municipios adya-
centes. Su objetivo fundamental es el de defender los 
derechos de las personas con discapacidad y trabajar 
para que dispongan de las mismas oportunidades que el 
resto de ciudadanos.

AENFIPA (Asociación de enfermos de Fibromialgia del Prin-
cipado de Asturias): Nace de la necesidad de hacer frente 
común ante las carencias sanitarias, sociales y personales 
que surgen por estar afectado por esta enfermedad. Su 
ámbito de actuación es el Principado de Asturias,

ALAS (Asociación de Lúpicos de Asturias):
Cuyo ámbito de actuación es el Principado de Asturias, 
nace con el objeto de contribuir a la ayuda moral, física 
y educativa de todas las personas afectadas de la en-
fermedad de Lupus en todas sus formas, así como la pre-
vención y lucha contra ella, mediante el desarrollo de 
actividades tanto sanitarias como sociales.

A todas les damos nuestra más calurosa Bienvenida. 

Asamblea General de 
COCEMFE-ASTURIAS

El pasado 11 de Junio, se celebró en la sede de COCEMFE-ASTURIAS 
en Gijón la Asamblea anual con la presencia de todas sus entidades 
y bajo la presidencia de D. Mario García Sánchez.

También se hizo un balance de las actuaciones de 
COCEMFE-ASTURIAS en materia de formación e inser-
ción laboral durante el año 2003, con un saldo de 7 
cursos realizados y 56 personas colocadas en diferentes 
empresas asturianas.

Para finalizar, fue aprobada por unanimidad la entrada 
en la Federación de tres nuevas asociaciones; pasando 
a ser 15 las entidades integradas en la misma, repre-
sentando a un colectivo total de 4.167 personas con 
discapacidad en nuestra Comunidad Autónoma. Son 
las siguientes:



Un cambio 

Si no es fácil para un/a ciudadano/a 
encontrar un empleo estable, es aún 
mucho más complejo para una per-
sona con discapacidad.

Es por ello que es necesario suscribir 
lo que se denomina “el contrato de 
inclusión del 9%”. Las políticas a fa-
vor de la igualdad y de los derechos 
de cualquier persona no pueden 
hacerse esperar. Debemos avanzar 
hacia la plena integración, hacia 
la accesibilidad universal, hacia la 
plena ciudadanía, tanto a nivel edu-
cativo, laboral y social. 

Se debe garantizar el derecho a la 
educación a todas la personas dis-
capacitadas, desde su infancia a la 
Universidad ya que  la Integración 
educativa es la clave para la igual-
dad de oportunidades entre todos 
y todas, pues debe permitir y ga-
rantizar su inserción laboral y ase-
gurar su autonomía. En los últimos 
años no se han producido grandes 
avances ni ha existido una inversión 
necesaria para favorecer la incor-
poración de las personas con dis-
capacidad en la sociedad. 

Estas personas se siguen enfrentan-
do con demasiada frecuencia a la 
discriminación que les hace sufrir 
una mayor vulnerabilidad ante los 
riesgos de pobreza, exclusión social 
y aislamiento personal.

La red Pública de servicios sociales 
debe cubrir las necesidades de las 
personas discapacitadas en si-
tuación de gran dependencia y ga-
rantizar el derecho de acceso a la 
vivienda, a la asistencia sanitaria, 
al empleo, a la educación universal 
y gratuita, al ocio y a la cultura y 
también al deporte. Todos y todas 
deben ser titulares de derechos.

Todos sabemos que en el tema 
de la discapacidad queda mucho 
camino por recorrer y que la solu-
ción de los problemas inherentes a 
la discapacidad no es sólo un pro-
blema individual sino que requiere 
de cambios en entornos inmediatos 
(hogar, escuela, centros de trabajo, 
establecimientos comerciales...) en 

las estructuras formales e informales 
existentes en la Comunidad (trans-
porte, comunicaciones, seguridad 
social,...).

También cambios en las normas, 
criterios y prácticas que se rigen e 
influyen en el comportamiento y en 
la vida social de los individuos. Por 
ello se debe actuar simultáneamente 
sobre las personas y sobre los entor-
nos donde estas personas viven.

Para ello se han de promover me-
didas dirigidas específicamente a 
luchar contra la discriminación aña-
dida que sufren las personas con 
discapacidad que viven en las zonas 
rurales, mediante programas socia-
les que favorezcan su alfabetización, 
formación y acceso a las nuevas tec-
nologías.

Hagamos más fuerte a nuestra so-
ciedad y apoyemos más a quien lo 
necesita.

Vivimos una época de cambios 
políticos importantes, que serán 
influyentes en todas las esferas 
de la realidad social. En España 
hay mas de tres millones de 
personas con discapacidad, a 
las cuales sus familias tienen 
que dar un apoyo continuo. Y 
es desde la Unión General de 
Trabajadores donde tenemos 
que apostar por dar también 
ese apoyo que necesitan.

necesario
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Acto del PSOE, para las personas con discapacidad, celebrado en Madrid con motivo 
de las Elecciones Generales del mes de Marzo de 2004
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En el Plan Nacional de Acción para el Empleo se nos dan las pautas para el avance 
en la gestión de las políticas activas de empleo. Entre otras se cita que en materia de 
Responsabilidad Social de las empresas se está realizando un informe por mandato 
del Congreso de los Diputados. Dicho informe podrá proponer medidas de difusión 
voluntaria de información, crear un organismo certificador o evaluador de la calidad 
social de las empresas y la futura implementación de una etiqueta social.

Además en el II Plan Nacional de Acción para la In-
clusión Social del Reino de España así como pasó en 
el I Plan Nacional de Acción para la Inclusión Social 
del Reino de España que comprendía el periodo 2001-
2003, se reivindica el empleo como el mejor agente 
para evitar la exclusión social. Y esto me da pie para 
pensar en el tipo de relación que tienen los traba-
jadores con las empresas.

En el ámbito laboral se suele entender que la empresa 
solicita trabajadores como si de un proveedor más se 
tratara, (proveedor de su propio trabajo se entiende) 
y esa forma de entender esta relación trabajador-em-
presa se ve potenciada desde la aparición de las em-
presas de trabajo temporal. Así se ha convertido a los 
trabajadores en pequeños empresarios que ofertan su 
trabajo a las empresas a cambio de un contrato de 
duración, en muchos casos, incierta.

Las empresas hablan de rentabilidad y deben com-
prender que en una sociedad liberalizada en materia 
de empleo como la nuestra, el concepto rentabilidad 
también existe en la economía doméstica. Si una em-
presa no está dispuesta a prestar servicios por un valor 
menor al del coste de esos servicios, ¿porqué habría 
de hacerlo un trabajador?

Por su parte la autoridad laboral sigue ofreciendo ayu-
da a las empresas que crean puestos de trabajo, pero 
¿qué puestos? Crear puestos, no siendo labor fácil, 
tiene más bien poco mérito. Lo que realmente tiene 
mucho mérito, y en Asturias tenemos buenos ejemplos, 
es crear puestos que a las empresas les resulten pro-
ductivos y rentables y a los trabajadores-proveedores 
les sean beneficiosos.

Un dato concluyente de estos planes, que basan 
sus propuestas en estudios sobre la situación laboral 
y social, es que hay un 7´5% de asalariados en Es-
paña que están por debajo del umbral de la pobreza 

La et iqueta de 
 Calidad Social

en las empresas
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Un dato concluyente de estos planes, que 
basan sus propuestas en estudios sobre la si-
tuación laboral y social, es que hay un 7´5% de 
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mientras que en 1999 había un 7´1%. 
Este dato nos muestra un panorama en 
principio contradictorio. Mientras que el 
empleo es el principal agente contra la 
exclusión y la pobreza, descubrimos que 
no es capaz de sacar de esa situación a 
un porcentaje nada despreciable de asa-
lariados. Es cierto que en las situaciones 
de exclusión influyen otros factores (entre 
ellos y de forma importante la propia dis-
capacidad), pero también lo es que en 
muchos casos esos empleos no dignifi-
cantes les son ofrecidos precisamente a 
ese grupo de población que se ve obli-
gado a aceptarlos.

El dato que refleja el estudio es real-
mente malo. Nos muestra cómo este 
tipo de empleos de tercera no sólo no 
disminuyen sino que ganan terreno en 
nuestro mercado y esto puede producir 
una espiral de sucesos nada deseados 
que convertirían finalmente al empleo 
en lo contrario de lo que hoy es. Pense-
mos que cuanto menor sea la calidad 
de los empleos mayor será el índice de 
trabajadores bajo el umbral de pobreza 
y que cuanto mayor sea este índice ma-
yor será el grupo de trabajadores que se 
vea obligado a aceptar esos empleos no 
dignificantes.

Esta situación afecta de lleno a las per-
sonas con discapacidad, ya que la dis-

capacidad es (aún con los recientes avances) uno de los factores que 
nos ponen al borde de la exclusión. Existen algunos hechos: cada vez 
más empresarios dicen no encontrar trabajadores; cada vez más traba-
jadores con discapacidad dicen no encontrar empleo. Todos debemos 
hacer un esfuerzo. Pero estoy seguro que a esas empresas que inviertan 
en Responsabilidad Social y se hagan acreedoras de la etiqueta de cali-
dad social no le faltarán trabajadores con discapacidad verdaderamente 
implicados con el proyecto empresarial para el que trabajen.

Ignacio Ramírez
Servicio de Integración Laboral
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COCEMFE-ASTURIAS
discapacidad y vida sexual

sta publicación que tendrá una difusión gratuita, 
sintetiza las ponencias celebradas en las jornadas 
“Discapacidad y vida sexual” que se celebraron en 

Avilés en el año 2002 bajo la dirección de Dña. Felici-
dad Martínez Sola, psicóloga-sexóloga, socia colabo-
radora de Difac. A causa de los diversos papeleos buro-
cráticos que se tuvieron que superar para publicarlo, no 
pudo ver la luz en el 2003, Año Europeo de las Personas 
con Discapacidad.

Acudieron a la presentación del libro, además de nu-
merosas personas pertenecientes al entorno de la dis-
capacidad en toda Asturias, la ya mencionada Dña. Fe-
licidad Martínez, la Consejera de Vivienda y Bienestar 
Social Dña.Laura González, la concejala de Sanidad y 
Cooperación Internacional del Ayuntamiento de Avilés, 
Dña. Rosa García, la Vicepresidenta de Cocemfe-Astu-
rias, Dña.Carmen Rivero y D. Iván Rotella, Vicepresi-
dente de la Asociación Asturiana para la Educación 
Sexual y uno de los sexólogos que participaron en el 
proyecto editorial.

Intervino en primer lugar Felicidad Martínez, quién afirmó 
que la demanda de información sobre esta cuestión había 
aumentado tras las jornadas celebradas hace dos años, 
por lo que se pretendía dejar plasmadas las mismas en 
este libro. Asimismo existía un gran vacío en lo que se 
refiere a la producción documental realizada desde la 
sexología. Añadió que la publicación es ambiciosa y 
va dirigida tanto a profesionales, familiares y amistades, 
como a las propias personas que sufren discapacidades 
físicas o de otra índole. En realidad va dirigido a las mu-
jeres y hombres de hoy, todos ellos con muchas más ca-
pacidades que discapacidades. Añadió que se ha tratado 
de plantear las relaciones sexuales desde el punto de vista 
de la gratificación, y no del problema, subrayando la idea 
de una nueva educación sexual basada en la organización 
de los hombres y mujeres, en vez de sus genitales. El libro 
es un manual que descubre habilidades y da pistas para 
gozar de una mejor sexualidad entre discapacitados, pero 
estas habilidades sirven también para cualquier otra per-
sona. Finalizó haciendo un amplio análisis de los distintos 
ponentes que intervinieron en esta publicación.

Laura González, Consejera de Vivienda y Bienestar 
Social, a pesar de que cuestiones de agenda le dificul-
taban asistir a la presentación, quiso participar y estuvo 

El pasado l3 de abril se presentó en la casa de Cultura de Avilés “LA ERÓTICA 

DEL ENCUENTRO”, libro editado por la Confederación Coordinadora Estatal de 

Minusválidos Físicos de España-Asturias (COCEMFE-ASTURIAS), con el patrocinio 

del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales.

De Izda. a Dcha. Dña. Laura González, Dña. Rosa García, Dña. Car-
men Rivero, Dña. Felicidad Martínez y D. Iván Rotella durante la rueda 
de prensa para la presentación del libro La Erótica del Encuentro.

presenta un libro sobre 
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discapacidad y vida sexual

presente durante buena parte de la 
misma. Expresó su satisfacción por 
encontrarse en un acto en el que “se 
habla de relaciones personales y de 
amor, que a fin de cuentas es de 
lo que este libro trata”. Resaltó que 
muchas veces los profesionales y la 
familia pueden estorbar, porque las 
parejas necesitan capacidad de de-
cisión, señalando que en ocasiones 
el entorno puede llegar a desvirtuar 
la relación de un discapacitado con 
su pareja. Acabó su intervención 
diciendo que las personas llamadas 
discapacitadas pueden poseer vir-
tudes y condiciones mejores para el 
amor que las personas “capaces”, y 
que debemos romper con los mitos 
que nos dicen lo contrario.

Precisamente sobre cómo puede 
condicionar el entorno que rodea 
a estas parejas, trata el capítulo 
que aporta al libro Iván Rotella, el 
cual destacó la complejidad de las 
relaciones de pareja en cualquier 
circunstancia, independientemente 
de su formación, posición social, 
estado físico, trabajo o aficiones. 
“Todas las parejas necesitan de una 
gran implicación para salir adelan-
te. El entorno muchas veces pone 
más obstáculos que soluciones”, 
señaló Rotella. 

Rosa Fernández, tras felicitar a 
COCEMFE-ASTURIAS por la publi-
cación del libro y a los profesional-
es que lo hicieron posible, alentó a 
todos los implicados a seguir llevan-
do a cabo proyectos de este tipo y 
abogó porque los políticos asuman 
el reto, concediéndole a estos tra-

presenta un libro sobre 

El libro pretende recopilar la 
información disponible sobre la 
discapacidad y la vida sexual, 
siguiendo un enfoque novedoso... 
atendiendo primero a la dimensión 
sexual y después, como circunstancia, 
a la discapacidad

bajos la ayuda necesaria para su 
realización. 

Finalmente, Carmen Rivero, cerró 
la presentación recordando que el 
trabajo de COCEMFE-ASTURIAS 
no debe limitarse únicamente a los 
problemas de integración laboral 
y social de las personas con dis-
capacidad física y/u orgánica, sino 
que tiene que contemplar asimismo 
áreas muy importantes como la in-
tegración afectiva y sexual.

“Nuestro colectivo constituye un 
grupo a cuyo alrededor se entrete-
jen mitos y prejuicios sexuales y 
hacia el cual la sociedad proyecta 
sus temores y aversiones, haciéndo-
nos olvidar que la sexualidad es un 
derecho al que no tenemos porqué 
renunciar. Por ello se necesita un es-
fuerzo constante para luchar contra 
tales actitudes y evitar que la afec-
tividad y la sexualidad sean elemen-
tos adicionales de exclusión”. 

El libro pretende recopilar la in-
formación disponible sobre la dis-
capacidad y la vida sexual, sigu-
iendo un enfoque novedoso, en 
cuanto se sitúa en el marco de la 
integración y atendiendo primero 
a la dimensión sexual y después, 
como circunstancia, a la dis-
capacidad.

Hemos dado un gran 
paso en este sen-
tido, “haciendo 
visible lo invi-
sible”, lo que 
no es poco.

A C T U A L

C O C E M F E - A S T U R I A S



2004
Año Iberoamericano de las 
personas con discapacidad
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En Iberoamérica existen más de 53 millones de personas 
con discapacidad en una situación crítica agravada por la 
pobreza extrema que aflige a estos países sobreviviendo 
gracias a ayudas precarias de los gobiernos e instituciones 
o simplemente de la caridad. Por lo tanto, urge tomar 
medidas y situar la discapacidad allí donde le corresponde 
en el ámbito de los derechos humanos, la igualdad de 
oportunidades y la no discriminación.

Los días 14 y 15 de Noviembre de 2003 se celebró en Santa Cruz de la 
Sierra (Bolivia) , la XII Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de 
Gobierno de 21 países y en la misma se acordó declarar el año 2004 Año 
Iberoamericano de las personas con discapacidad.

“Con la finalidad de promover un mayor entendimiento y concienciación 
respecto de los temas relativos a las personas con discapacidad y movi-
lizar apoyo a favor de su dignidad, derechos, bienestar y de su partici-
pación plena e igualdad de oportunidades, así como fortalecer las institu-
ciones y políticas que los beneficien, proclamamos el año 2004 como 
Año Iberoamericano de las Personas con Discapacidad.”

Esta decisión ha sido adoptada a propuesta del Gobierno Español, reco-
giendo una demanda del Comité Español de Personas con discapacidad 
(CERMI) y la Red Iberoamericana de Organizaciones no Gubernamentales 
de Personas con Discapacidad y sus familias (RIADIS) en este sentido.

Los Gobiernos de los países miembros se han comprometido además, a 
realizar las ceremonias de apertura antes del día 15 de mayo de 2004 y a 
aprobar un plan de acción nacional en el que fijarán los objetivos perse-
guidos y en los que incluirán indicadores de control de su cumplimiento.

Dentro de los grupos de población con discapacidad, hay unos deter-
minados que soportan niveles de exclusión y factores de discriminación 
especialmente lacerantes, que han de constituir el objeto de atención 
preferente de las políticas públicas. Mujeres con discapacidad, personas 
con discapacidad de poblaciones indígenas, inmigrantes o pertenecientes 
a minorías étnicas, personas con pluridiscapacidad, niñas y niños con 
discapacidad, personas con discapacidad que no pueden representarse 
a sí mismas, personas con discapacidad que habitan en áreas rurales o 
apartadas de los centros de influencia social y económica, o que sopor-
tan estigmas sociales como las personas con enfermedad mental, estos y 
otros muchos grupos más, suman sobre sí además del factor de exclusión 
de la discapacidad otros concurrentes que multiplican los efectos de dis-
criminación y marginación.

Los países desarrollados, especialmente los pertenecientes a la Unión 
Europea, deben reforzar sus políticas de cooperación internacional y al 
desarrollo en la esfera de las personas con discapacidad, incluyendo 
esta realidad como factor transversal de atención, condicionando la co-
operación a la existencia de políticas públicas de discapacidad y a la 
participación en éstas de las organizaciones nacionales de personas con 
discapacidad, que deberán realizar el seguimiento.

La RIADIS se muestra esperanzada respecto de los trabajos en curso en la 
ONU para la adopción de una convención internacional sobre los dere-
chos de las personas con discapacidad.

personas con discapacidad
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Seminario-Taller “Año 2004: 
Una oportunidad para las Personas con Discapacidad
La ciudad Boliviana de Santa Cruz de la Sierra, donde fue procla-
mado el año 2004 como Año Iberoamericano de las personas con 
discapacidad, acogió un Seminario taller organizado por IMSERSO, 
La Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica 
(RIICOTEC), La Red Iberoamericana de Organizaciones No Guber-
namentales de Personas con discapacidad y sus Familias (RIADIS) 
y la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI) cuyas 
conclusiones principales resumimos:

El Año Iberoamericano de las Per-
sonas con Discapacidad, ha de 
ser entendido como una oportu-
nidad para el avance efectivo de 
las personas con discapacidad y 
sus familias sentando las bases de 
un programa de acción intensivo a 
medio plazo que contribuya a me-
jorar las condiciones de vida y ciu-
dadanía de estas personas

El Año Iberoamericano de las Personas con Discapacidad dispone 
en Internet de una página web (www.anoiberoamericano2004.
org), cuyo objetivo es ofrecer información de los eventos y ac-
tividades que se desarrollen durante 2004 con motivo de esta 
celebración.

Comisión Oficial de Seguimiento
De este encuentro ha surgido también una 
Comisión Oficial de seguimiento que ve-
lará por que 2004 alcance la repercusión 
mediática y cumpla los objetivos de avanzar 
cualitativa y cuantitativamente en pro de la 
mejora de la calidad de vida de este sector. 
Esta Comisión estará formada por repre-
sentantes de los gobiernos iberoamerica-
nos, incluidos los de España y Portugal, y 
del movimiento asociativo regional latinoa-
mericano, que en este momento se articula 
en la RIADIS. El CERMI aun siendo miembro 
de RIADIS forma también parte directa de la 
Comisión, a petición tanto de los gobiernos 
como del sector asociativo.

Uno de los primeros acuerdos de esta 
Comisión ha sido la de proponer al Go-
bierno Español que pida a la Unión Euro-
pea que dedique el 10% de sus fondos de 
cooperación a proyectos para discapaci-
tados en Iberoamérica. En este sentido 
la secretaria de Estado de Cooperación 
Internacional Leire Pajín, en recientes de-
claraciones anunciaba que el Gobierno 
Español, apoya esta medida y por lo tanto 
hará esta solicitud a la Unión Europea.

La celebración del Año Iberoamericano de las Personas con discapacidad no puede 
limitarse por parte de los gobiernos a declaraciones retóricas, bienintencionadas o 
a actividades aisladas, sino que ha de tener un contenido efectivo dirigido a trans-
formar estructuralmente las condiciones actuales que hacen de la discapacidad una 
realidad residual en la atención pública, que no figura en las agendas políticas y en 
las preocupaciones sociales.

La situación de las personas con discapacidad y sus familias en Latinoamérica, 
caracterizada por la exclusión social más severa, la pobreza, la discriminación y 
la ausencia de igualdad de oportunidades, exige la adopción por los gobiernos de 
políticas públicas enérgicas, ambiciosas y sostenidas en el tiempo.

Pobreza y discapacidad son realidades que mutuamente se alimentan; la pobreza 
genera y agrava los efectos de la discapacidad y la discapacidad, en nuestros países, 
aboca generalizadamente a la pobreza. La discapacidad ha de introducirse como 
factor transversal de acción en todas las políticas, programas y planes de desarrollo 
humano y social que se promuevan y apliquen en nuestros países.

Hay que situar la discapacidad allí donde le corresponde: en la esfera de los dere-
chos humanos, la igualdad de oportunidades y la no discriminación. La persona 
con discapacidad como titular de derechos. Para ello hay que definir derechos, do-
tarlos de contenido material, hacerlos vinculantes, exigibles y universales y regular 
mecanismos eficaces y rápidos de protección y tutela que garanticen su ejecutividad. 
Hay que luchar contra las situaciones de discriminación que todavía padecen las 
personas con discapacidad y sus familias.

Las legislaciones sobre discapacidad en Latinoamérica se caracterizan por la dis-
persión, por la proliferación desmedida y por un generalizado y sistemático in-
cumplimiento. Urge disponer de un cuadro actualizado, completo y comparativo 
de la situación normativa, en materia de discapacidad en cada uno de los países 
latinoamericanos, con indicadores fiables sobre su grado de cumplimiento, para 
partir de ahí orientar los cambios pertinentes.
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Los cuentos de la colección “Capaces de todo” de la 
Editorial Llibros del Pexe, fomentan valores como la 
amistad, el compañerismo y la solidaridad, tratando de 
abrir a los niños/as una enorme ventana a través de 
la cual hacerles llegar de forma lúdica las vivencias de 
otras criaturas con limitaciones físicas y sensoriales, que 
gracias a su esfuerzo y a la ayuda de los demás, son 
capaces de superar todas las barreras inimaginables y 
llevar una vida normalizada. 

apaces de todoC
Sara y Lucía son las protagonistas de dos 
cuentos infantiles, cuyas historias mezclan 
la realidad y la ficción, tratando con humor 
de divertir a los más pequeños y sensibili-
zarles hacia el mundo de la discapacidad.

A pesar de su ceguera Lucía no teme a 
la oscuridad porque puede ver con sus 
manos, tiene una memoria de elefante y lo 
oye casi todo.

Sara, no puede correr ni subirse a los ár-
boles..., pero sí hacer otras muchas co-
sas porque sus mágicos bastones además 
de ayudarla  a caminar le sirven también 
para jugar. 

De estos cuentos se pueden sacar sencillos 
y divertidos juegos , como el de “La gallinita 
ciega” o el de “Salvar obstáculos andando 
a la pata coja”, para realizar en casa o en 
el aula.

Trasladar a un contexto de juegos estas y 
otras dificultades es ponerse en el lugar de 
quien las tiene, y  además es importante 
que los niños/as comprendan por qué las 
personas con disfunciones necesitan deter-
minados elementos de apoyo que les ayu-
dan a ver o a caminar.

Así como, deben de entender que las 
barreras arquitectónicas o de comuni-
cación son handicaps que limitan la vida 
de las personas e impiden la igualdad de 
oportunidades. 

Es la infancia el período 
más favorable para mol-
dear adecuadamente acti-
tudes de aceptación sanas 
y abiertas hacia los colec-
tivos desfavorecidos, y es 
en los Centros Educativos y 
en los Centros de ocio Mu-
nicipales o de otra índole 
donde se puede comenzar 
a trabajar con los pequeños 
en atención a la diversidad, 
para que más adelante se 
conviertan en ciudadanos 
que crean en el valor de la 
igualdad por muy diferentes 
que sean las personas.

El apoyo de los Estamen-
tos Oficiales a este tipo 
de actuaciones es fun-
damental, por ello estos 
libros están subvenciona-
dos por el Ministerio de 
Cultura y además, la Fun-
dación FASAD (Fundación 
Asturiana de Atención 
y Protección a Personas 
con Discapacidades y/o 
Dependencias), a través 
de la iniciativa Europea 
Equal Promociona: Siste-
mas locales de Igualdad 
de Oportunidades, en 
su línea a favor de la in-
clusión social de niñas y 
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Sara no puede correr, saltar y jugar a algunas 
cosas, porque camina con dos bastones,  pero no 
le importa porque tiene un montón de amigos 
que la quieren, ayudan y juegan con ella.

Es una niña  muy presumida, por eso cuida mucho de sus botas 
para que no desaparezcan volando como las de su cuento favorito. 
Su mamá, a veces se enfada con ella porque come poco, así que   el 
médico le receta unas riquísimas pastillas para abrir el apetito pero.., 
no os podéis imaginar lo que Sara hizo. ¡Menudo susto! 

Y poco a poco, la lectura del cuento nos va desvelando cuáles son sus 
juguetes favoritos. 

La experiencia piloto se llevó a cabo en la zona cen-
tral de Asturias, en tres colegios públicos de Oviedo, 
Gijón y Avilés, siendo  la franja de edad elegida 
entre los 6 y los 8 años. 

En una primera fase, la autora de los relatos hizo 
de Cuentacuentos mientras con un retroproyector  
se fueron proyectando los dibujos que apoyan a los 
textos de los libros. 

Se utilizó en todo momento una metodología muy 
participativa donde los pequeños/as al finalizar cada 
cuento, hacían preguntas sobre la discapacidad que 
representaba la historia, comentaban las vivencias 
de su entorno en referencia al tema y aportaban 
soluciones imaginativas a los problemas. 

En cada aula con la que se trabajó siempre estuvie-
ron presentes criaturas con disfunciones y en algu-
nos casos, ellos fueron los auténticos protagonistas 
de la sesión, contando de forma anecdótica sus di-
ficultades y compartiendo la diversión y los juegos 
con el entorno de sus compañeros.

En una segunda fase, distintas Entidades de personas 
con discapacidad física, psíquica y sensorial trabaja-
ron en talleres con los niños/as, mostrando sus difi-
cultades y las adaptaciones que los discapacitados 
necesitan: Objetos parlantes, libros en braille, ve-
hículos con robots articulados, lenguaje de signos... 
para que su vida cotidiana sea normal. 

Antes de finalizar las sesiones se pidió a los niños/as 
que hiciesen dibujos con la protagonista del cuen-
to que más les había gustado, y luego que dibu-
jasen en contraste una “ciudad fea” y una “ciudad 
guapa”, la primera fue representada con entornos 
donde proliferaron las barreras arquitectónicas, los 
colores oscuros y un aspecto triste en los rostros de 
sus habitantes, “la ciudad guapa” fue pintada con 
colores alegres, rostros sonrientes y sin barreras ar-
quitectónicas. 

El broche final en algunos colegios fue el hacer una 
exposición con los dibujos.

mujeres con discapacidad, financió la compra de 
un elevado número de ejemplares para distribuir 
en las bibliotecas de los colegios, y promovió la 
experiencia, “Jugar sin barreras”, coordinándola 
y colaborando con la Consejería de Educación y 
Ciencia para llevarla a cabo en diversos colegios 
públicos del Principado de Asturias, contando tam-
bién con la presencia de entidades del movimiento 
asociativo de la discapacidad en las actividades.

LOS CUENTOS
“Lucía no teme la oscuridad” 

Lucía es una niña invidente que sorprende a 
sus compañeros de clase por el gran desarrollo 
de sus sentidos, por eso lee con la yema de los 
dedos, juega mejor que nadie a “La gallinita 
ciega”, no tiene ningún miedo a las lagartijas, y 
tampoco a los monstruos que sacan su brazo peludo de la pantalla 
de cine para comer las palomitas de los espectadores. 

Además, es una heroína porque salva de manera original a sus com-
pañeros de clase de un supuesto peligro.

“Camino con dos bastones”

ANA Mª. GARCÍA GAGO es la au-
tora de los textos y la que diseñó el 
proyecto “Jugar sin barreras” que se 
puso en marcha como experiencia 
piloto en tres colegios asturianos.

Ha tocado distintos campos liter-
arios: poesía, narración, crítica 
cinematográfica para finalmente 
ahondar más en el desarrollo de la 
literatura infantil y conseguir pu-
blicar “Los bostezos de Pablo” “Lucía 
no teme la oscuridad” y “Camino con 
dos bastones”. Cuento este último autobiográfico al estar basado en su in-
fancia y reflejar de forma alegre y divertida su particular mundo marcado 
por una discapacidad física.

PROYECTO “JUGAR SIN BARRERAS”

LA AUTORA
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Si quisiéramos desarrollar el significado de nuestro título, podríamos em-
pezar diciendo que la presencia de los animales en general y del perro 
en particular al lado del hombre siempre estuvo más allá de su utilización 
como herramienta de trabajo, en la caza, pastoreo, guarda, etc. En lugar 
de citar datos estadísticos o clínicos, que los hay y muchos, podríamos 
referir interminables ejemplos concretos de personas conocidas o fami-
liares de muchos de nosotros a los que beneficia en muchos aspectos de 
su vida la simple presencia de un perro a su lado. Jubilados, amas de 
casa, niños introvertidos, personas bebedoras etc., a los que mejoró su 
problema un compañero de cuatro patas. Anécdotas protagonizadas por 
cachorros salidos de mi casa le pondrían nombres y fechas a lo que estoy 
relatando. Estos beneficios los aporta el perro simplemente por su sen-
tido de la amistad y la honradez, y nos sorprenderían más cada día en la 
medida en que fuéramos capaces de pensar como ellos, con su sistema 
de valores. Esto nos haría evitar ser injustos y no nos alejaría cada día 
más de un amigo que, por ser vivencial en su forma de pensar y actuar, 
no entiende de incoherencias ni de estados de ánimo cambiantes por 
causas ajenas a su conducta, pero que hacemos recaer sobre él.

Animoterapia 

i aplicamos algunos sencillos criterios de prudencia 
y justicia en la crianza y convivencia de un cachorro, 
tendríamos un mejor compañero que volcaría sobre 

nosotros su amistad y franqueza, y además, podría con-
vertirse en una ayuda aún mayor con el entrenamiento 
adecuado. De hecho, bastaría con no cometer errores 
graves durante la crianza que afectarían a su futuro como 
amigo dispuesto a ayudarnos con alegría en posibles 
cometidos que precisen adiestramiento.

La terapia con animales o perros consiste en utilizar la 
presencia o trabajo de nuestros amigos para mejorar 
nuestro estado de ánimo, salud y calidad de vida. El 
grado de ayuda y apoyo varía en cada caso, según la 
necesidad, y debe ser supervisado y coordinado por ex-
pertos que dicten la pauta indicada y valoren el riesgo de 
su no-conveniencia. En el caso del perro de asistencia a 
una persona con una discapacidad física entran en juego 
colaboradores imprescindibles, como el fisioterapeuta, 
asistente social, psicólogo, psiquiatra y, por supuesto, el 
adiestrador o entrenador del perro, que coordinarán y 
valorarán los progresos. Cada caso es un mundo, con 

La terapia con animales o perros consiste en 
utilizar la presencia o trabajo de nuestros amigos 
para mejorar nuestro estado de ánimo, salud y 
calidad de vida
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problema un compañero de cuatro patas. Anécdotas protagonizadas por 
cachorros salidos de mi casa le pondrían nombres y fechas a lo que estoy 
relatando. Estos beneficios los aporta el perro simplemente por su sen-
tido de la amistad y la honradez, y nos sorprenderían más cada día en la 
medida en que fuéramos capaces de pensar como ellos, con su sistema 
de valores. Esto nos haría evitar ser injustos y no nos alejaría cada día 
más de un amigo que, por ser vivencial en su forma de pensar y actuar, 
no entiende de incoherencias ni de estados de ánimo cambiantes por 
causas ajenas a su conducta, pero que hacemos recaer sobre él.

S
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Partiendo de esta importantísima base, si el perro tiene la 
suerte de vivir y criarse en un ambiente donde se cometan 
pocos errores en su desarrollo físico y psíquico, y su fa-
milia de adopción es consecuente y aplica una línea justa 
de comportamiento para con él, se podría hacer un en-
trenamiento específico pasados unos meses y avanzado 
un poco su desarrollo. Este sería el modo habitual utili-
zado por organizaciones como ONCE, que distribuye los 
perros en hogares de adopción, para recogerlos en la 
edad adecuada para recibir órdenes que implican cierta 
obligatoriedad y método.

La otra opción, compartida por mí y las asociaciones y 
grupos con los que mantengo contacto, es algo más com-
plicada en medios y tiempo, pero ofrece resultados más 
fiables, se evalúa con más rigor la respuesta del perro y la 
fiabilidad que nos merecerá su comportamiento, además 
de ser menos traumática para el animal. Consiste básica-
mente en que el perro conviva con su entrenador desde 
su destete o poco más, a una edad muy temprana, para 
que empiece muy pronto con unas pautas de conducta 
y buenas costumbres que a la larga van a ser definiti-
vas. Generalmente así se cometen menos errores en una 
enseñanza progresiva en las vivencias que en otra más 
intensiva e impuesta en el tiempo.

Ayuda mucho a los buenos resultados el hecho de po-
der conocer previamente al futuro usuario del perro y sus  
necesidades. Así se podría incorporar en los entrenamien-
tos determinadas conductas, para que el perro las acepte 
como normales en su vida. Es frecuente que el perro pase 
días o fines de semana con su futuro dueño para habi-
tuarse a él y su entorno antes de su ubicación definitiva. 
Terminado el entrenamiento, hay un período de adap-
tación y trabajo conjunto, para que perro y usuario hablen 
el mismo idioma y corregir algunas cosas, sobre todo en el 
humano, antes de iniciar su relación definitiva.

Las razas más adecuadas para los cometidos relacionados 
con la asistencia a discapacitados son el Golden y Labrador, 
por la fiabilidad de su carácter amigable que hace menos 
complicada su convivencia con personas y otros animales. 
También hay ejemplares de otras razas y cruzados o mestizos 
que por su carácter como individuos resultan idóneos para 
estas tareas.

Para resumir un poco todo lo relativo al perro, digamos que un 
perro de asistencia para personas con discapacidad de algún 
tipo, es aquel que ofrece compañía, tranquilidad, fidelidad y 
amistad por encima de todo, reportando a su usuario innu-

R E P O R T A J E

Ayuda mucho a los buenos resultados el hecho de po-

sus peculiaridades propias, que aconsejan tomar medidas 
concretas a todos los que rodeamos a la persona que 
queremos ayudar.

Por lo que respecta al entrenamiento del perro, se intenta 
adecuar al máximo a las circunstancias que rodean a su 
futuro destinatario. En algunos casos se utilizan ejemplares 
rescatados de protectoras de animales, que cumplan con 
los requisitos básicos para trabajar y que posean cuali-
dades de carácter, afabilidad e interés por los estímulos 
que utilicemos para condicionarlos. Lo más conveniente 
es partir de un cachorro de unas ocho semanas de edad, 
etapa crucial para la socialización con el mundo que le 
rodea, así como su relación cuanto antes con su futuro 
ambiente como habitante de un entorno que va a formar 
parte esencial de su vida. Sería mucho más fácil corregir 
o atenuar un exceso de actividad o vehemencia modificar 
actitudes de timidez o temores. 

Un perro de asistencia para personas con 
discapacidad de algún tipo, es aquel que 
ofrece compañía, tranquilidad, fidelidad y 
amistad por encima de todo, reportando 
a su usuario innumerables satisfacciones, 
ayudándolo y mejorando su calidad de vida y su 
independencia
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merables satisfacciones, ayudándolo y mejorando 
su calidad de vida y su independencia. Además 
de las ayudas derivadas de su adiestramiento, su 
mera compañía, reporta a su dueño mejoras en la calidad de su 
ocio, actividad y relaciones con los demás por la simpatía que 
suscita y su nobleza. Mediante el adiestramiento podremos aña-
dir a esto las ayudas concretas que precise su usuario tales como 
recoger cosas del suelo, encender o apagar las luces, abrir y cerrar 
puertas o avisar de una fuente de sonido, como teléfono, desper-
tador o timbre de la puerta.

Las Asociaciones o Fundaciones relacionadas con la asistencia a dis-
capacitados, ancianos, enfermos y centros penitenciarios deberían 
considerar seriamente los beneficios potenciales que reportaría a 
sus usuarios la simple presencia de un perro de asistencia. Aunque 
en España estamos muy lejos de otros países en este aspecto, ya 
tenemos algunas iniciativas pioneras en varias zonas del país que se 
esfuerzan a diario de forma altruista en tratar de romper las muchas 
barreras administrativas y de tipo personal y moral que impiden que 
prosperen. No se perdería mucho probando los buenos resultados 
que se están dando. Por ejemplo, en Cataluña con jóvenes social-
mente inadaptados, y en Madrid, donde existen ya varios equipos 
perro-usuario formados por la Asociación de perros de asistencia.

Esto nos conduce finalmente a la cuestión de la normativa legal, 
que está llena de trabas e impedimentos para el perro de asistencia, 

Es criador de las razas Labrador y Golden Retriever desde 
hace 15 años, y adiestrador hasta hace poco tiempo por los 
métodos tradicionales. 

Actualmente, tras haber tomado contacto con organizaciones 
de perros de asistencia, trabaja con sus perros sin ningún tipo 
de obligatoriedad y con refuerzo positivo para condicionarlos y 
adiestrarlos para el trabajo. Trabajador del Hospital Central y 
durante quince años con pacientes oncológicos de mal pronósti-
co, vive en contacto forzoso con situaciones que precisan apoyos 
de diversa índole.

s criador de las razas Labrador y Golden Retriever desde 
hace 15 años, y adiestrador hasta hace poco tiempo por los 

Actualmente, tras haber tomado contacto con organizaciones 
de perros de asistencia, trabaja con sus perros sin ningún tipo 
de obligatoriedad y con refuerzo positivo para condicionarlos y 
adiestrarlos para el trabajo. Trabajador del Hospital Central y 
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José Luis Garnacho

El perro de asistencia debería 
poder equipararse a los pe-
rros-guía para invidentes, en 
lo referente a leyes y sensibi-
lización popular, disfrutando 
de libre acceso a lugares y 
transportes públicos 
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en gran medida por la ausencia de leyes aprobadas a su 
favor. Siendo su cometido muy parecido, el perro de asis-
tencia debería poder equipararse a los perros-guía para 
invidentes, en lo referente a leyes y sensibilización popular, 
y de éste modo disfrutar de libre acceso a lugares y trans-
portes públicos acompañando a su usuario.

Sin embargo, los que defendemos esta opción nos vemos 
obligados a librar otra permanente batalla de solicitudes e 
instancias que puedan ir abriendo camino. Los estamen-

tos oficiales se apuntarían 
un buen tanto de sensibi-
lidad y buena imagen fa-
cilitando las cosas, como 
lo han hecho las Comuni-
dades de Valencia y Gali-
cia, con la aprobación de 
leyes autonómicas que 
equiparan en la práctica 
al perro de asistencia con 

el perro-guía. También lo han hecho  con leyes 
locales algunos ayuntamientos de Castilla y Ex-
tremadura. Todos los que padecemos o tenemos 
cerca alguna discapacidad sabemos bien de  las 
dificultades de enfrentarse a diario a las rela-
ciones sociales, barreras arquitectónicas y demás 
problemas. 

Con todo lo expuesto  me gustaría abrir los ojos, 
el corazón y la mente de quienes lo lean, y que 
puedan convertirse en divulgadores de ideas 
y actitudes que solamente piden justicia y equi-
dad para unos ciudadanos como los demás, que 
parecen tener los mismos deberes pero menos 
derechos para mejorar la situación en la que se 
encuentran.

José Luis Garnacho
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Previo al Acto de Clausura los veinte alumnos 
asistentes al Curso presentaron y defendieron los 
cinco Proyectos Empresariales que habían desarro-
llado a lo largo de las 500 horas lectivas del mismo, 
que fue dirigido por el Profesor Gregorio Méndez de 
la Muela, de la EOI.

Uno de estos proyectos tiene por título “La Casona 
d´Alesga. Turismo y Ocio para todos” y ha sido de-
sarrollado por las alumnas Celestina Álvarez, Ana 
María Barcón y Mónica Fernández. Y a él dedicamos 
unas líneas.

La Casona pretende ser un complejo de ocio, tiempo 
libre y conocimiento del Medio Rural destinado prin-
cipalmente a ser utilizado por personas con discapaci-
dad, sin excluir otros segmentos de clientes.

No se trata de un alojamiento rural al uso, sino un 
verdadero centro de actividades adaptadas incluyen-
do, entre otras, aquellas relacionadas con caballos y 
otros animales domésticos, así como la organización 
de visitas desde el complejo a los distintos recursos 
turísticos de la zona.

La consistencia e innovacion que caracteriza el 
proyecto, que Tini y Ana van a trasladar muy pronto 
del papel a la realidad, así como la escasa existencia 
¿tal vez ausencia? de instalaciones turísticas de estas 

Turismo y Ocio para todos

La CASONA

El pasado Jueves 13 de Mayo tuvo lugar 
en Oviedo, en el Aula Magna de la Escuela 
Universitaria de Turismo de Asturias el 
Acto de Clausura del  I Curso de Creación 
y Consolidación de Empresas Turísticas, or-
ganizado por la Escuela de Organización 
Industrial EOI y la Escuela Universitaria 
de Turismo de Asturias, dentro del Pro-
grama CRECE del Ministerio de Economía 
y dotado de Financiación por parte Fondo 
Social Europeo.

D´ALESGA

características harán sin duda de este proyecto un éxito 
no sólo para ellas sino para todos, además de representar  
un verdadero paso adelante en el camino hacia un Tu-
rismo para Todos.

El proyecto cobrará vida en menos de un año en el be-
llísimo Concejo de Teverga. ¡Ánimo!

Víctor Cabal Díaz
Coord. de Cursos Externos de la 

Escuela Universitaria de Turismo de Asturias

El verdadero atractivo del concejo de Teverga es su patrimonio natural.

E S P A C I O  A B I E R T O

R E P O R T A J E



El evento contó con casi una treintena de 
deportistas provenientes finalmente de diez 
comunidades autónomas, Galicia, Canta-
bria, País Vasco, Aragón, Cataluña, Comu-
nidad Valenciana, Baleares, Andalucía, Ex-
tremadura y Asturias.

El viernes la competición se inició con la 
prueba de la Carabina 3x40, donde el ca-
talán Miguel Orobitg cumplió los pronósti-
cos y con un total, siempre hablando tras la 
final olímpica, de 1198,8 puntos, superó al 
balear Ricardo Sevillano (1190,1) y al vasco 
Aitor Zamacona (1083,6). 

Entre tanto daba comienzo la prueba de 
Pistola Aire y en ella la primera alegría para 
los asturianos. José Luis Martínez entraba 
primero en la final olímpica por delante del 
valenciano Francisco Ángel Soriano y el gal-
lego Ramón Arbe, y con una final impeca-
ble les derrotaba por un total de 649 puntos 
frente a los 641,9 y 636,1 de sus persegui-
dores. Por su parte, el otro representante de 
FEDEMA, José Luis Fernández Rubio, en su 
debut no podía pasar del décimo puesto, 
quedando no obstante muy conforme con 
su actuación y habiendo superado los ner-
vios de su primer campeonato nacional.

Las magníficas instalaciones del 
Club Principado de Tiro Olímpico de 
la capital ovetense acogieron entre 
los días 21 y 23 de mayo la vigésima 
edición de los Campeonatos de 
España de Tiro Olímpico en los 
que el asturiano José Luis Martínez 

Tiro Olímpico
XX Campeonato de España de 

para Discapacitados Físicos

E S P A C I O  A B I E R T O
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El Asturiano José Luis Martínez, brillante   obtuvo TRES OROS y un BRONCE

Sierra fue el gran protagonista 
al vencer en tres de las cuatro 
pruebas que disputó, rompiendo el 
maleficio que le había seguido en 
las ediciones de 1996 y 2001 en 
las que  también como anfitrión, el 
oro se le había resistido.
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José Luis Martínez en uno de sus entrenamientos semanales.



El Asturiano José Luis Martínez, brillante   obtuvo TRES OROS y un BRONCE

La mañana del sábado repetía pro-
tagonistas en los primeros puestos. 
En este caso, la  prueba de Cara-
bina Aire Pie daba el segundo oro 
a Miguel Orobitg (683,2 puntos), 
siendo la plata para Ricardo Sevi-
llano (657,9) y el bronce para Aitor 
Zamacona (625,5). En esta prueba 
también hubo categoría SH2, o trí-
pode, donde el gallego Juan Saave-
dra se hizo con el título (688,8) por 
delante de los extremeños Luis Ram-
ón Palazuelos (653,9) y Fernando 
Sargento (615,2).

En la galería anexa comenzaba la 
prueba de Pistola Deportiva, y llega-
ba una nueva alegría para José Luis 
Martínez, quién obtenía su segundo 
título nacional respaldado en el po-
dium por Francisco Ángel Soriano y 
Ramón Arbe.

Esa misma jornada en la tarde, veía la 
disputa de la Carabina Match Inglés, 
donde el vasco Aitor Zamacona arre-
bataba el oro a Miguel Orobitg por 
675,3 por 673 puntos, siendo bronce 
Ricardo Sevillano con  663,1 puntos. 

Una nueva modalidad se incorpo-
raba a los Campeonatos de España 
en Pistola, la de Aire Standard, en 
la que Francisco Ángel Soriano 
acumulaba su primer oro con 342 
puntos, por los 336 del catalán Edu-
ardo Jiménez y los 329 de José Luis 
Martínez, que unía una medalla de 
bronce a las dos de oro anteriores. 

Sin embargo, de cara al prestigioso 
Trofeo “Luis Salgado”, que premia 
al final a los mejores de cada arma, 
esta diferencia le situaba segundo a 
un punto del valenciano Soriano, a 

la falta de la última prueba, Pistola 
Libre, especialidad de éste.

No obstante, el tirador del Club Princi-
pado acreditaba llegar en un magnífi-
co estado de forma a esta competición 
y en la mañana de la última jornada, 
la del domingo, propició la gran sor-
presa para júbilo de sus paisanos al 
obtener el tercer título del Campeonato 
y vencer en Pistola Libre con una gran 
superioridad sobre sus perseguidores., 
totalizando 617,3 puntos tras la final 
olímpica por los 609,9 de Francisco 
Ángel Soriano y los 608,3 de Ramón 
Arbe, los tres los grandes protagonis-
tas en las pruebas de pistola. Con ello 
además, Martínez obtenía su primer 
Trofeo “Luis Salgado”.

En esta misma jornada, la Carabi-
na Aire Tendido, otorgó el triunfo a 

E S P A C I O  A B I E R T O

D E P O R T E S

serCapaz 41

Ricardo Sevillano, con 696,4 puntos, por los 695,3 de la tam-
bién balear, Margarita Mora, y los 692,7 de Miguel Orobitg que 
se conformó con el bronce, asegurando no obstante ser el mejor 
de Carabina SH1. En la otra categoría, SH2 o trípode, de nuevo 
Juan Saavedra vencía con autoridad (698,1 puntos), asegurando 
el “Luis Salgado” y cediendo la plata para Luis Ramón Palazuelos 
y el bronce para Fernando Sargento, ambos extremeños.

En definitiva, una competición en la que los anfitriones no pudi-
eron pedir más y disfrutaron con las cuatro medallas, tres de 
ellas de oro, de José Luis Martínez, quién pese a todo, conoció 
que será Francisco Ángel Soriano el seleccionado en las prue-
bas de pistola para los Juegos Paralímpicos de Atenas, en una 
decisión que visto lo visto en Oviedo debiera de cuestionarse. 
Así mismo, Juan Saavedra y Miguel Orobitg confirmaron plaza 
para la cita paralímpica.

La entrega de trofeos estuvo presidida por Dña. Silvia Junco 
concejal del Ayuntamiento de Oviedo, acompañada por D. José 
Alberto Álvarez presidente de FEDEMA, D. Manuel Suárez presi-
dente del Club Principado, y D. Julio de las Alas vicepresidente 
de la Federación Asturiana de Tiro Olímpico. En el mismo, el 
artista piloñes Alfredo Isla hizo entrega de dos cuadros con-
memorativos a los dos tiradores asturianos, en una competición 
en la que reinó un gran ambiente pese a lo que se jugaban todos 
los deportistas y donde la organización de FEDEMA y el Club 
Principado de Tiro Olímpico confirmó las expectativas de sus par-
ticipantes en la tercera visita de este evento a nuestra comunidad 
autónoma.

XI Descenso del
 Sella -FEDEMA-

El próximo día 1 de Agosto tendrá lugar la undécima edición del 
Descenso del Sella para discapacitados físicos, que transcurrirá 
entre las localidades de Arriondas y Llovio, sobre un trazado total 
de unos catorce kilómetros, los cuatro últimos (desde la revuelta 
de La Uña), al igual que en años anteriores, competitivos.

Como en pasados años, en cada embarcación tomarán parte 
una persona con discapacidad junto a otra que no la padezca, 
excepto que el nivel de la misma sea leve en ambos casos y 
siempre con autorización expresa previa de la organización.

La fecha tope para la inscripción es el día 23 de Julio a 
las 20:00 horas. El coste de la inscripción es de 26 euros 
por persona (35 euros en el caso de precisar acompañante 
por parte de la organización). Para más información 
deporminus@hotmail.com.

Texto:
José Alberto Fernández
Presidente de FEDEMA



¿Cuáles son los requisitos para 
que una persona discapacitada 
tenga derecho a una pensión de 
orfandad?
Para tener derecho al cobro de la 
pensión de orfandad es necesario 
que el beneficiario tenga declarada 
una situación de incapacidad per-
manente y absoluta para el trabajo, 
no bastando la existencia de una de-
claración de minusvalía del IMSER-
SO de más del 65%, si la persona 
dispusiera de una cierta capacidad 
laboral aunque sea limitada para 
determinadas actividades.

Por tanto no tendrá derecho a la 
misma quien tiene capacidad de tra-
bajo, por ejemplo que se encuentre 
desarrollando un trabajo productivo 
remunerado en un centro especial de 
empleo u ocupacional. La incapaci-
dad para el trabajo puede y debe re-
alizarse en el expediente por el cual 
se decida el derecho o no a la per-
cepción de la pensión de orfandad, 
sin necesidad de la existencia de una 
declaración previa judicial o admi-
nistrativa.

La cuantía mínima para el año 2004 
en computo anual es de 1.742.44 € 
por cada uno de los beneficiarios y 
en caso de orfandad absoluta es de 
4.286,10 €. Los efectos económi-
cos del nuevo reconocimiento de la 
pensión quedan limitados a los tres 
meses anteriores a la fecha en la que 
se solicitó el reconocimiento de la 
misma.

¿Que ocurre si una persona fallece 
sin haber otorgado testamento?
En caso de que se produzca el fa-
llecimiento sin que el causante hu-
biera otorgado testamento, es decir, 
fallece intestado, se aplicará el or-
den de sucesión previsto en la Ley 
(lo mismo sucedería en caso de que 
el testamento fuera ineficaz, hubiera 
sido revocado, se ha olvidado en el 
mismo un heredero forzoso etc). 

La Ley dispone el siguiente orden de 
llamamientos para heredar:

1.- Los descendientes del grado 
más próximo: hijos y si hubieren 
fallecido, los nietos.
2.- De no existir los anteriores, los 
ascendientes más próximos: pa-
dres.
3.- El cónyuge viudo.
4.- A falta de los anteriores: her-
manos y en su defecto sobrinos.
5.- Los restantes parientes colate-
rales hasta el cuarto grado: her-
manos del abuelo, nietos del her-
mano, etc.
6.- Por último y a falta de todos los 
anteriores hereda el Estado.

En caso de ausencia de testamento 
será necesario instar la declaración 
de herederos (se realizará ante Nota-
rio cuando el parentesco lo permita y 
en otro caso judicialmente).

¿Cúal es el procedimiento que 
ha de seguirse para incapacitar a 
una persona?
Deberá tramitarse un procedimiento 
ante el Juez de Primera Instancia del 
lugar en el que resida la persona cuya 
declaración de incapacidad se pre-
tende. Podrán iniciar el procedimiento 
el cónyuge, los descendientes, los as-
cendientes o hermanos del presunto 
incapaz así como el Ministerio Fiscal. 
En todo caso el incapaz puede com-
parecer en el proceso con su propia 
defensa y representación, pudiendo 
ser defendido por el Ministerio Fiscal 
cuando no hubiera iniciado él el pro-
cedimiento.

Al procedimiento deberán aportarse 
pruebas que justifiquen la incapaci-
dad de la persona para regirse, 
oyendo el juez a los parientes más 
próximos. Será además obligatorio 
el dictamen de un perito médico que 
el Tribunal designe. 

El nombramiento de curador o tutor 
que asumirá el cuidado del incapaz 
deberá solicitarse en la misma de-
manda de incapacitación. La senten-
cia tiene de determinar la extensión 
y los límites de la incapacidad y el 
régimen de tutela o guarda, pronun-
ciándose si fuera necesario sobre el 
internamiento del incapaz.  

Quedará sin efecto la incapacitación 
(previa petición judicial) si sobrevienen 
nuevas circunstancias que permitan 
que el declarado incapaz se pueda 
regir a sí mismo y sus bienes.

Cristina Fernández
Envíe sus consultas a: areajuridica@cocemfeasturias.es
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Las personas con discapacidad disponen desde el mes de junio de 
una guía para realizar el Camino de Santiago, cuyo objetivo principal 
es que esta ruta de peregrinación sea accesible para todos, según in-
dicaron en el acto de presentación representantes de Ibermutuamur y 
de la Federación Española de Asociaciones de Amigos del Camino de 
Santiago, las entidades que han elaborado la guía. 

El presidente de la Federación Española de Asociaciones de Amigos del 
Camino de Santiago, Fernando Imaz, aseguró que esta guía, cuyo lema 
es ‘’un camino para todos’’, ‘’va a ampliar los horizontes a personas que 
ni siquiera habían pensado en hacer el Camino’’. ‘’Es imprescindible, 
para cualquier peregrino, pero muchísimo más para un discapacitado, 
que necesita de unos servicios especializados’’, añadió. 

Ibermutuamur presenta la ‘’Guía del Camino
de Santiago para Personas con Discapacidad’’

El Imserso organizará los días 29 y 30 de junio en el Centro de Recu-
peración de Minusválidos Físicos de Salamanca el I Encuentro sobre 
Periodismo y Discapacidad con el objetivo de analizar el tratamiento 
que los medios de comunicación ofrecen al mundo de la discapaci-

dad y abrir un debate que 
permita avanzar en una in-
formación comprensiva y 
exacta sobre este sector.

Está previsto que acudan 
unos 60 periodistas de to-
dos los medios de comuni-
cación de ámbito nacional, 
con el objetivo de que con-
vivan durante una jornada y 
media en las instalaciones 
de este centro, junto a las 
propias personas con dis-
capacidad, y participen ac-
tivamente en los debates so-

bre el tratamiento que los medios, tanto en prensa, radio y televisión, 
destinan al mundo de la discapacidad y a las instituciones que repre-
sentan y trabajan por estos colectivos.

I Encuentro “Periodismo y Discapacidad”

ué pensamosQ
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13 al 26 de Julio Hotel Mar y Sol
Los Cristianos (Tenerife)

350 €

15 al 28 de Julio Hotel Refugio Val d’Aran
Viella (Lérida)

330 €

 3 al 16 de Agosto Hotel Mar y Sol
Los Cristianos (Tenerife)

350 €

 6 al 19 de Agosto Hotel Mar y Sol
Los Cristianos (Tenerife)

350 €

13 al 26 de Agosto Hotel Mar y Sol
Los Cristianos (Tenerife)

350 €

17 al 30 de Agosto Hotel Cabo Cerbera
Torrevieja (Alicante)

260 €

 1 al 14 de setiembre Hotel Aqua Marina
Santa Susana (Barcelona)

220 €

15 al 28 de Setiembre Hotel Salou Princesa
Salou (Tarragona)

280 €

16 al 29 de Setiembre Hotel Refugio Val d’Aran
Viella (Tenerife)

330 €

17 al 30 de Setiembre Hotel Cabo Cerbera
Torrevieja (Alicante)

210 €

 1 al 11 de Octubre Hotel Resid. Voronova
Palma Nova (Mallorca)

310 €

 1 al 14 de Octubre Hotel Aqua Marina
Santa Susana (Barcelona)

183 €

14 al 28 de Octubre **Balneario de Arnoia
   Arnoia (Orense)

B: 305 € 

 20 al 30 de Octubre Hotel Sada Marina
(La Coruña)

250 €

  2 al 15 de Noviembre Hotel Poseidón
Benidorm (Alicante)

235 €

17 al 30 de Noviembre Hotel Poseidón
Benidorm (Alicante)

235 €

Fecha Destino *Precio Fecha Destino *Precio

* Todos los precios son por persona. Para más información www.cocemfe.es (Programa Vacaciones 2004)
**B= Beneficiario, A= Acompañante

A: 230 € 
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Discapacidad
y accidentes de tráfico

V I V I R
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El Día Mundial de la Salud, que se celebra el 7 de abril, ha estado dedicado 
este año a la seguridad vial, un problema que, según estimaciones de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), será la tercera causa de muerte 
en el año 2020, tras las enfermedades cardiovasculares y mentales.

El Director General de la OMS, Lee 
Jong-Wook, insiste en que se pueden 
prevenir los traumatismos causados 
por los accidentes de tráfico. A este 
respecto, las estadísticas son alarman-
tes: en todo el mundo, al menos un 
millón de personas pierden la vida 
anualmente y dan lugar a una pob-
lación de aproximadamente veinte 
millones de discapacitados graves.

España es el segundo país europeo, 
tras Portugal donde se cuentan más 
accidentes de tráfico, que se ceban 
principalmente entre la población jo-
ven, constituyendo un problema de 
salud pública de gran magnitud.

En Asturias, según la Jefatura Provin-
cial de Tráfico, en 2003 se produje-

ron 1.607 accidentes de tráfico, que 
causaron 111 muertos, 438 heridos 
graves y 2.260 leves. Durante el 
primer trimestre de este año las cifras 
ascienden a 314 accidentes, que se 
han saldado con 18 muertos, 86 
heridos graves y 414 leves.

Aparte de las preocupantes cifras de 
la mortalidad causada por esta epi-
demia moderna y global, es necesario 
hacer hincapié en las discapacidades 
que produce, aspecto éste que no se 
refleja debidamente en los medios 
de comunicación y que, sin embargo 
representa un enorme problema hu-
manitario, social y económico, y cu-
yas secuelas en estos y otros aspectos 
permanecen ocultas a la sensibilidad 
de la sociedad.

El cuarenta por ciento de las dis-
capacidades que se producen en As-
turias están causadas por estos acci-
dentes, que constituyen, por ejemplo, 
la primera causa de lesión medular, 
provocando también el 80 por ciento 
de paraplejías, e incidiendo notable-
mente en las lesiones cerebrales.

La paraplejia es una secuela muy 
conocida en relación con los acci-
dentes de tráfico. Se define como la 
parálisis más o menos completa de 
partes simétricas de ambos miem-
bros superiores (paraplejia superior, 
cervical  braquial), o de los miem-
bros inferiores (paraplejia inferior o 
crural), o de unos y otros (paraplejia 
braquiocrural, más comúnmente lla-
mada tetraplejia).
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El daño cerebral es una lesión que se 
produce en las estructuras cerebrales 
de forma súbita en personas que 
habiendo nacido sin ningún tipo de 
daño en el cerebro, sufren en un mo-
mento posterior de su vida lesiones 
en el mismo. La lesión cerebral más 
frecuente es el traumatismo cra-
neoencefálico, producido en muchos 
casos  por accidentes de tráfico.

V I V I R

S A L U D

El cuarenta por ciento de las 
discapacidades que se pro-
ducen en Asturias están cau-
sadas por estos accidentes, 
que constituyen, por ejem-
plo, la primera causa de lesión 
medular

Reexperimentación intrusiva (recuerdos terroríficos, pesadillas o reviviscencias-
flashbacks. 
Ansiedad severa y estado de hiperalerta (crisis de pánico, rabia, irritabilidad 
extrema, inquietud, agitación, respuesta exagerada de sobresalto).
Evitación de estímulos que recuerdan el trauma (pensamientos, sentimientos, 
lugares, personas).
Anestesia emocional (sentirse completamente incapaz de percibir emociones, como 
si uno estuviera vacío).

Ante todos estos síntomas, el accidentado tiene que volver a construir su mundo. No es 
una tarea fácil, dado que tiene que elaborar lo acontecido en un marco de incertidum-
bre, por lo que pasó y por todos los cambios que la persona ha sufrido. Se viven muchos 
cambios a la vez, en su estructura afectiva, familiar y en su vida cotidiana.

Pero los accidentes de tráfico constituyen también una enfermedad evitable. Entre los 
elementos físicos que ayudan a proteger del accidente de tráfico tienen especial im-
portancia el cinturón de seguridad, el reposacabezas y el uso del casco en la moto. 
El cinturón de seguridad deben ponérselos tanto los ocupantes traseros como los de-
lanteros. El pasajero del asiento posterior, si no lleva cinturón, sale proyectado y lesiona 
gravemente a los de delante. El reposacabezas tiene que estar a una altura y distancia 
que impida el vaivén violento, que lesionaría el cuello incluso a baja velocidad. Durante 
el viaje los conductores no deben usar nunca el teléfono móvil, deben ir descansados y 
tranquilos, lo que les permitirá estar alerta ante las incidencias. El alcohol, las drogas y 
la velocidad son el trípode de muchos accidentes.

El perfil de los afectados corresponde 
a jóvenes entre 18 y 30 años, que es-
tudian y/o trabajan, entran en coma 
tras sufrir el accidente y abando-
nan el hospital con secuelas físicas 
importantes, aunque recuperables, 
además de la lesión cerebral.

El retroceso intelectual y educacional 
que se deriva de su lesión cerebral 
no les permite continuar con sus estu-
dios, con sus amigos, ni con su novio 
o novia. En definitiva se produce una 
ruptura total con el entorno general 
de su vida anterior al accidente.

Algunos síntomas comunes del accidentado son:

Soy Lucas Manuel Morán Martínez, vivo en Avilés, tengo 38 años y hace 8 estaba 
trabajando en la provincia de Teruel. 

Un día fui con un grupo de amigos a una fiesta que había en un pueblo cercano 
al que estábamos. Entonces como el que conducía era yo y no conocía muy bien 
la carretera, me salté una señal de stop, pasé de una carretera comarcal a una 
nacional. El golpe fue muy grande, el coche quedó destrozado. Uno de mis ami-
gos murió en el accidente; yo salí despedido por el parabrisas, no llevaba puesto 
el cinturón de seguridad. Di varios botes en el suelo y me di un golpe bastante 
grande en la cabeza, por eso tengo un daño cerebral. El accidente cambió mi 
vida. Tengo que ir en una silla de ruedas, no puedo andar de pie. Antes del 
accidente yo hacía mucho deporte, sobre todo montaña, y claro, ahora no puedo hacer 
deporte y mucho menos montaña. 

Como consecuencia de lo ocurrido, tuve que comprar una casa con ascensor porque 
en la que vivía tenía escaleras y no estaba preparada a mis nuevas necesidades. 

Ahora me doy cuenta de que poner el cinturón de seguridad y tener mucha precau-
ción en la carretera salva muchas vidas. 

Testimonio de Lucas Manuel  Morán
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Hace más de 2000 años existió 
una ciudad llamada Esparta. La 
ciudad tuvo solo dos propósitos: 
entrenar para la Guerra y luchar 
en la Guerra. 

Esparta es un juego de estrate-
gia de creación de Imperios que 
se desarrolla en la época de la 
caída de la civilización Griega. 
Está creado por Friendware au-
tores de Legión y Chariots of War, 
ofreciendo una gran cantidad de 
novedades destacando los mapas 
de campaña renderizados en 3D y 
batallas, también en 3D con zoom 
y cámara giratoria, los jugadores 
tendrán a su disposición más de 
59 tipos de unidades en más de 
10 grupos étnicos y gran cantidad 
de recursos, edificios, tecnologías.

SPARTAN
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Cine

Harry Potter y sus amigos Ron y Her-
mione vuelven para pasar su tercer 
año en el Colegio Hogwarts de Magia 
y Hechicería donde los adolescentes 
se ven obligados a hacer frente a sus 
más oscuros temores cuando se en-
frentan a un peligroso prisionero que 
se ha fugado y a los igualmente te-
rribles Dementores que son enviados 
allí para protegerles.

    Harry Po�er 
         y el Prisionero 
              de Azkabán

Libro

Juan Mari Arzak lleva más de 40 
años viviendo la cocina, considera-
do uno de los mejores cocineros del 
mundo, en este libro presenta más 
de 100 recetas ocurrentes pensadas 
para hacer en casa. 
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Elaboración: Remojar los pimientos en agua caliente du-
rante 15 minutos, escurrirlos bien y colocarlos en la batidora 
con los cominos, el ajo, la guindilla y la sal. Batir e ir incor-
porando el aceite al mismo tiempo. Añadir el pan duro en 
trozos y dejar que se empape.

Volver a batir y sazonar con vinagre al gusto.

- 4 pimientos rojos  
  canarios secos.
- 1 punta de cucharilla  
  de cominos.
- 3 dientes de ajo.
- 1 guindilla roja seca.
- 1 cucharada de café 
  de sal marina.
- 250 cl. de aceite de 
  oliva virgen.
- 4 rebanadas de pan 
  duro.
- vinagre al gusto.

Gazpacho Cortijero

Ingredientes para cuatro personas:
- 5 yemas de huevo.
- 150 grs. de azúcar.
- 1/2 l. de nata líquida.

Elaboración: Ponga las yemas de 
huevo en un cuenco con el azúcar, 
y bátolos, hasta obtener una crema 
homogénea y espumosa.

Caliente a fuego bajo la nata en una 
cacerola y agréguela lentamente a la 
crema de huevos, removiendo con 
una batidora manual. No utilice la 
batidora eléctrica.

Traslade la crema obtenida a otra 
cacerola, e introdúzcala en un re-
cipiente al baño María. Póngala a 
fuego lento, y deje cocer la crema 
hasta que empiece a espesar, re-
moviendo con una cuchara.

A continuación, ponga el recipiente 
con la crema caliente en otro lleno 

de agua helada, para que la crema 
se enfríe rápidamente, removiendo 
constantemente. Una vez que esté 
completamente fría, póngala en el 
congelador dentro de la heladera.

Cuando empiece a solidificarse, 
distribúyala en moldes individuales 
para flanes e introdúzcalo de nuevo 
en el congelador hasta el momento 
de servir.

Mientras tanto, prepare la salsa de 
chocolate: monte la yema de huevo 
con el azúcar, agregue la leche, el 
chocolate fondant desmenuzado y, si 
lo desea, algún licor para aromatizar-
la. Cueza la crema al baño María, sin 
dejar de removerla, hasta obtener un 
preparado suave y ligeramente espeso. 

En el momento de servir, introduzca 
los moldes en agua hirviendo para fa-
cilitar el desmoldarlos. Vuélquelos en 
copas de cristal, riéguelos con la salsa 
de chocolate y sirva la salsa sobrante 
en una salsera previamente calentada 
para que la salsa no se enfríe.

Salsa de chocolate:
- 1 yema de huevo.
- 1 cucharada de azúcar.
- 1 vaso de leche.
- 100 grs. de chocolate fondant.

 C
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hocolate

Ingredientes para 
cuatro personas:

Ingredientes: 
Vieiras, aceite de oliva, cebolla, perejil, azafrán, jamón, vino 
blanco, pan rallado

Elaboración: Abrir las vieiras y separarlas de la concha. Limpiar 
bien. En una sartén se pone a sofreir la cebolla y el perejil, se le 
añade un poco de azafrán y el jamón.

Se rellenan las conchas con esta mezcla. Se espolvorea de pan 
rallado, se le echa un chorrito de vino blanco y se meten al horno 
más o menos 15 minutos.

Vieiras 
Estofadas con Jamón
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FRATER
(Fraternidad Cristiana de Personas con Discapacidad)
C/ San Isidoro, 2 bajo Izda. 33003 Oviedo 
Tel.: 985 222 521

UMA 
(Unión de Discapacitados del Principado de Asturias)
C/ Balmes, 19 bajo. 33204 Gijón
Tel./Fax: 985 360 438

DIFAC 
(Discapacitados Físicos de Avilés y Comarca)
C/ Sabino Álvarez Gendín, 26 bajo. 33400 Avilés
Tel./Fax: 985 551 501

AADEM
(Asoc. Asturiana de Esclerosis Múltiple)
C/ Monte Gamonal, 37 bajo. 33012 Oviedo
Tel./Fax: 985 288 039

Asociaciones Federadas a COCEMFE-ASTURIAS

FQ 
(Asoc. Asturiana contra la Fibrosis Quística)
C/ Melquiades Álvarez, 3 Entlo. D. 33002 Oviedo 
Tel./Fax: 985 227 856

AHEMAS 
(Asoc. de Hemofilia de Asturias)
Hospital Central. C/ Julián Clavería, s/n. Oviedo
Tel.: 985 230 704 - Fax: 985 600 355

Asociación Parkinson Asturias
C/ Mariscal Solís, 5. 33012 Oviedo
Tel./Fax: 985 237 531

ACCU-Asturias 
(Asoc. Enfermos de Crohn y Colitis Ulcerosa) 
C/ La Paz, 1 bajo. 33209 Gijón 
Tel.:/Fax: 985 091 237

ALCER 
(Asoc. para la Lucha contra las Enfermedades Renales) 
C/ Emilio Rodríguez Vigil, s/n 3º
Tel.:/Fax: 985 256 250

ELA Principado
(Contra la Esclerosis Lateral Amiotrófica) 
C/ San Rafael, 22. 33209 Gijón
Tel./Fax: 985 163 311

CÉBRANO
(Asoc. de Afectados por Lesión Cerebral Sobrevenida) 
C/ Cptan. General Guriérrez Mellado, 6 4º A.
33510 Pola de Siero. Tel./Fax: 985 726 470 

COCEMFE-ASTURIAS
C/ Doctor Avelino González, 5 bajo. 33205 Gijón (Asturias)
www.cocemfeasturias.es - federacion@cocemfeasturias.es

Tel.: 985 396 855 Fax: 985 990 756

D I R E C T O R I O
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AENFIPA 
(Asoc. de Enfermos de Fibromialgia del Princp. de Asturias)
Centro Social el Cristo. C/ Burriana, 1. 33006 Oviedo
Tel.: 687 469 175

ALAS 
(Asoc. Lúpicos de Asturias) 
Calle Instituto, 17 2ºA. 33201 Gijón
Tel.: 985 172 500 - Fax: 985 170 538

PRÁMARO
(Asoc. Prámaro para la Integración de los Discapacitados) 
Casa de Cultura. C/ Cerro de la Muralla, s/n. 33820 Grado
Tel.: 657 138 199 

ADAFA 
(Asoc. Democra. Asturiana de Familias con Alzheimer) 
Avda. de Galicia, 62. Dpcho. Nº 8. 33212 Gijón
Tel./Fax: 985 321 525 - www.adafa.org



CÉBRANO
(Asoc. de Afectados por Lesión Cerebral Sobrevenida) 
C/ Cptan. General Guriérrez Mellado, 6 4º A.
33510 Pola de Siero. Tel./Fax: 985 726 470 




